
У машин 
обнуляется 
экология
В России разрешат 
автомобильные 
двигатели класса «Евро‑0»

Из‑за влияния спецоперации 
на Украине на поставки комплек‑
тующих в России могут времен‑
но разрешить выпускать маши‑
ны всех экологических классов, 
включая «Евро‑0». Концерны уже 
собрали несколько тысяч таких 
машин, не соответствующих дей‑
ствующему стандарту «Евро‑5», 
говорят источники „Ъ“. Необходи‑
мость отката требований до уров‑
ня 1990‑х годов возникла на фоне 
приостановки поставок электрон‑
ных блоков управления, однако 
власти не  отказываются от дру‑
гих, влияющих на выбросы, ком‑
понентов, например катали‑
заторов, так как они есть в РФ. 
Аналитики отмечают, что потре‑
бителям не так важна экология, 
но снижение уровня безопасности 
и комфорта отразится на спросе.

В России разрешат выпускать ав‑
томобили экологического класса 
«Евро‑0», следует из проекта поста‑
новления правительства о «прави‑
лах оценки соответствия колесных 
транспортных средств, выпускае‑
мых в особый период» (есть у „Ъ“). 
Документ призван упростить тре‑
бования к выпускаемым в РФ авто‑
мобилям, однако фактически каса‑
ется только крупных традиционно 
отечественных автоконцернов (чи‑
сленность сотрудников более 5 тыс. 
человек), а также производителей 
полуприцепов, электробусов либо 
компаний под санкциями. Таким 
образом, завод китайского Haval, 
одно из немногих работающих в РФ 
автопроизводств, не сможет вос‑
пользоваться послаблениями. Тре‑
бования распространятся на маши‑
ны, выпущенные в период с 1 апреля 
по 31 декабря, говорят источники 
„Ъ“. Сейчас документ уже находится 
в аппарате правительства и прохо‑
дит заключительные правки, отме‑
чают источники „Ъ“. В Минпромтор‑
ге и Минэкономики не ответили „Ъ“.

Одной из ключевых проблем для 
традиционно отечественных авто‑
концернов было именно ограниче‑
ние по выбросам. Согласно действу‑
ющему техрегламенту Таможенного 
союза (ТР ТС 018), в обращение долж‑
ны выпускаться только машины 
класса «Евро‑5» и выше. Но с этим воз‑
никли сложности после приостанов‑
ки систем управления двигателем 
Bosch, которые регулируют в том чи‑
сле мощность и уровень выбросов.

КамАЗ уже перешел к выпуску 
грузовиков «Евро‑2», но пока не име‑
ет права их продать (см. „Ъ“ от 18 
марта). «Уже почти два месяца идет 
обсуждение регламента, и за это 
время у производителей скопилось 
около 5 тыс. автомобилей, кото‑
рые не могут уйти в рынок,— гово‑
рит собеседник „Ъ“.— У них различ‑
ные несоответствия по формальным 
признакам, которые никак не влия‑
ют на безопасность, но не проходят 
по действующему регламенту».
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Инфляция в поддержку перестройки
Правительство и ЦБ определяются со среднесрочной стратегией ответа на санкции

Смысл дискуссий в рас‑
ширенном правитель‑
стве о среднесрочном 
экономическом курсе 
на 2022–2023 годы стал 
более ясен после высту‑
пления в Госдуме главы 
Банка России Эльвиры 
Набиуллиной и прези‑
дентского совещания, 
посвященного бюджет‑
ной политике. Пока черты 
курса на ближайшие ме‑
сяцы выглядят так: неко‑
торое повышение бюд‑
жетных расходов, в том 
числе социальных, тер‑
пимое отношение к повы‑
шенной инфляции и сти‑
мулирование кредита, 
сохранение «элементов» 
валютного контроля и со‑
хранение заморозки акти‑
вов нерезидентов в РФ.

Пока очень мало известно 
о том, что в условиях очень 
жесткого санкционного дав‑
ления предполагают делать 
правительство и Банк России 
в среднесрочной перспекти‑
ве: до последнего момента 
большая часть их действий, 
в том числе повышение клю‑
чевой ставки 28 февраля, ва‑
лютный контроль, секто‑
ральные и категориальные 
налоговые льготы, в основ‑
ном были ситуационными 
решениями. Вчерашнее вы‑
ступление Эльвиры Наби‑
уллиной перед комитетами 
Госдумы и совещание пре‑
зидента с правительством 
«по экономическим вопро‑
сам» дают несколько боль‑
ше информации о том, что 
в среднесрочном плане обсу‑
ждается и что не обсуждается 
в экономическом блоке рас‑
ширенного правительства. 

Напомним, особенно‑
стью начавшегося в марте 
2022 года (спровоцирован‑
ного военной операцией РФ 
на Украине и санкцион‑
ным ответом большей ча‑
сти стран ОЭСР — не менее 
50% мирового ВВП и внеш‑
ней торговли РФ) экономи‑
ческого кризиса в том чи‑
сле является шок импорта 
и ограничение возможно‑
сти использования меж‑
дународных резервов при 

сохранении большей ча‑
сти экспортных доходов. 
Для предотвращения пре‑
жде всего банковского кол‑
лапса ЦБ поднял ключевую 
ставку до запретительного 
уровня в 20%, ввел беспре‑
цедентные регуляторные 
послабления и, деконверти‑
ровав рубль, запретил экс‑

порт капитала в валюте. Тем 
не менее среднесрочно эта 
ситуация не может быть ста‑
бильной, а ЦБ неоднократ‑
но подчеркивал, что его де‑
нежно‑кредитная политика 
тесно связана с бюджетной. 
В свою очередь, краткосроч‑
ные бюджетные меры Бе‑
лого дома часто выходили 

за рамки «пожаротушения», 
но системного ответа на во‑
прос, что предполагается 
изменять, а не продолжать 
в изменившихся услови‑
ях, в сущности не было — 
если не считать очевидно‑
го решения о прекращении 
накопления средств в ФНБ 
по «бюджетному правилу».

При этом у правительства 
явно есть некоторая фора — 
сверхдоходы 2020–2021 го‑
дов в виде остатков на счетах 
бюджета и бюджетного про‑
фицита. Президент на со‑
вещании с правительством 
оценил профицит федераль‑
ного бюджета в первом квар‑
тале 2022 года в 1,1 трлн руб., 

региональных — в 0,9 трлн 
руб., в реальности на «покуп‑
ку» разнообразных отсрочек 
от первых эффектов эконо‑
мического кризиса у Бело‑
го дома есть как минимум 
сверхплановые 3–4 трлн 
руб. возможных допрасхо‑
дов. Это существенно мень‑
ше потенциального паде‑
ния ВВП (консенсус оценок 
по 2022 года пока — 10% сни‑
жения или немного боль‑
ше), но тактика «оставить 
почти все как есть» на 2022 
год этими суммами вполне 
оплачивается. Однако, в от‑
личие от тактики, стратегия 
вряд ли может быть продол‑
жением: главное в выступле‑
нии Эльвиры Набиуллиной 
в Госдуме (эти тезисы накану‑
не анонсировались на кон‑
ференции ВШЭ первым 
зампредом ЦБ Ксенией Юда‑
евой) — признание необхо‑
димости особых условий для 
необходимой структурной 
трансформации экономики 
в условиях санкций.

Глава ЦБ, со своей сто‑
роны, сообщила, что ЦБ бу‑
дет искать возможности для 
более быстрого снижения 
ключевой ставки (сейчас — 
17% годовых), при этом сни‑
жения инфляции «любой 
ценой» к таргету Банка Рос‑
сии в 4% годовых регуля‑
тор добиваться не намерен. 
И перестройка логистиче‑
ских цепочек, и освоение 
новых экспортных и вну‑
трирыночных ниш займут 
некоторое время, и в это 
время повышенные уровни 
инфляции нормальны и до‑
пустимы. Сейчас ЦБ ждет 
возвращения к цели по ин‑
фляции лишь в 2024 году. 
В свою очередь, в выступле‑
нии перед правительством 
президент также дал понять, 
что в некоторой степени 
проинфляционные шаги, 
которые не дадут «избыточ‑
ного сжатия спроса», пред‑
полагается предпринимать: 
и в виде мер по стимулиро‑
ванию кредита, и в бюджет‑
ной политике.
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Как выяснил „Ъ“, купить наличную 
валюту, тем более по курсам, близким 
к биржевому, после возобновления 
таких операций банками оказалось 
довольно сложно. В ряде отделений 
крупных кредитных организаций валюта 
чаще всего просто отсутствовала, иног‑
да ее предлагали только премиальным 
клиентам, а в небольших банках курс 
на 25% превышал биржевой. Это свя‑

зано с дефицитом наличных из‑за санк‑
ционного ограничения на ввоз банкнот 
в РФ и нежеланием граждан нести 
их в банки.

В первый день возобновления продажи на-
личной валюты в коммерческих банках, 18 апре-
ля, найти ее оказалось сложно. В отделениях 
крупных банков, которые обошли в разных 
районах Москвы корреспонденты „Ъ“ (Сбербанк, 
ВТБ, «ФК Открытие», Росбанк, Альфа-банк, 

РСХБ, Совкомбанк, «Зенит», Юникредит-банк 
и др.) валюты просто не оказалось. В ряде офи-
сов сотрудники сообщили, что валюта должна 
появиться после 20 апреля, где-то говорили 
о следующей неделе, где-то предлагали конвер-
тацию в валюту средств с собственного счета. 
Табло, на которых обычно в отделениях отра-
жались курсы валют, в большинстве отделений 
были отключены или транслировали 
другую информацию. с8

НПЗ решили не слишком 
перерабатывать
Мазут и бензин плохо идут на экспорт

По данным „Ъ“, российские нефтеком‑
пании продолжают сокращать нефте‑
переработку из‑за сложностей с экс‑
портом продукции на фоне санкций ЕС 
и США. За первую половину апреля 
среднесуточный объем переработки 
снизился на 6%. Проблемы со сбытом 
нефти и нефтепродуктов могут усугу‑
биться в мае из‑за сокращения закупок 
крупнейшими международными трей‑
дерами. Трудности с экспортом вы‑
нуждают компании увеличивать про‑
дажи на внутреннем рынке, из‑за чего 
биржевая стоимость бензина уже на‑
ходится на уровнях весны 2020 года — 
тогда нефть на фоне снижения спро‑
са из‑за пандемии стоила меньше 
$30 за баррель. 

За первые 13 дней апреля среднесу‑
точный объем переработки нефти на рос‑
сийских НПЗ сократился к марту на 6%, 
до 674,8 тыс. тонн в сутки, подсчитал «Петро‑
маркет» в ответ на запрос „Ъ“. По итогам ме‑
сяца показатель может продолжить сниже‑
ние. По оценкам «Петромаркета», за апрель 
уровень нефтепереработки в стране соста‑
вит около 670 тыс. тонн в сутки, что на 6% 
ниже уровня марта 2022 года и на 13% ниже 
уровня апреля 2021 года.

Помимо остановившегося 8 апреля ТА‑
ИФ‑НК наиболее существенное снижение 
среднесуточной нефтепереработки проде‑
монстрировали Уфимский и Рязанский НПЗ 
«Роснефти». Также снизили загрузку Ком‑
сомольский, Ангарский («Роснефть»), Яро‑

славский (СП «Роснефти» и «Газпром нефти») 
и Афипский НПЗ (владелец — Саит‑Салам 
Гуцериев), как и вновь отправленный на го‑
рячую рециркуляцию еще в середине марта 
Туапсинский НПЗ «Роснефти», отмечает Ма‑
рия Арье из «Петромаркета». На Уфимском 
НПЗ на технологический простой ушла 
единственная установка первичной пере‑
работки, но завод продолжает производить 
бензин и дизтопливо за счет использования 
полупродуктов других предприятий груп‑
пы, добавляет она.

Значительное снижение нефтепереработ‑
ки в России наблюдается с марта. Ключевой 
причиной стали сложности российских неф‑
текомпаний с экспортом продукции вслед‑
ствие введенных ЕС и США санкций за во‑
енную спецоперацию на Украине. Так, еще 
в марте США и Великобритания объявили 
об эмбарго на покупку российских нефти 
и нефтепродуктов, при этом США являлись 
крупным потребителем мазута из России. 
Поскольку нефтепереработка в РФ ориен‑
тирована на экспорт, трудности с отгрузка‑
ми за рубеж заставили нефтекомпании оп‑
тимизировать работу НПЗ, чтобы избежать 
переполнения резервуарных парков и выну‑
жденной остановки. Кроме того, компании 
стремятся активнее продавать нефтепродук‑
ты на внутреннем рынке, что привело к сни‑
жению цен, в особенности на мазут (см. 
„Ъ“ от 18 апреля). Ряд заводов ушли в марте 
на традиционные весенние ремонты.
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Электроника 
не кадрируется
Власти ищут способы  
привлечь студентов в отрасль

Правительство хочет к 2030 году увели‑
чить ежегодный приток кадров в радио‑
электронику с 1 тыс. до 9 тыс. человек. 
Такая цель будет поставлена в новом 
федеральном проекте в рамках разра‑
батываемой вице‑премьерами Юри‑
ем Борисовым и Дмитрием Чернышенко 
национальной стратегии развития отра‑
сли. Планируется создавать на базе ву‑
зов «молодежные лаборатории», уве‑
личить целевой набор на профильные 
специальности, а также выделять гран‑
ты на проекты студентов. Все это по‑
требует 312 млрд руб. из бюджета. 
Однако сами студенты пока слабо за‑
интересованы в работе на российских 
предприятиях.

„Ъ“ ознакомился с обновленной вер‑
сией презентации нового национального 
проекта развития радиоэлектронной про‑
мышленности в России до 2023 года. Его под‑
линность подтвердил источник в правитель‑
стве. По словам одного из собеседников „Ъ“ 
в отрасли, презентация была подготовлена 
Минпромторгом 16 апреля и разослана клю‑
чевым игрокам рынка с просьбой направить 
предложения до 18 апреля.

Из документа следует, что правительст‑
во рассчитывает к 2030 году почти на поря‑
док увеличить число специалистов, вовле‑
каемых в производство и проектирование 
радиоэлектроники,— с 1 тыс. до 9 тыс. че‑
ловек ежегодно. Сейчас вузы РФ выпуска‑
ют 20 тыс. профильных специалистов в год, 

но только 5% остаются в профессии, говорит‑
ся в презентации. Всего в отрасли работают 
около 300 тыс. человек, средний возраст по‑
ловины которых составляет 45–50 лет. На мо‑
лодые кадры (20–29 лет) приходится только 
2%. О том, что власти считают нужным уве‑
личить кадровую конверсию выпускников 
вузов с 5% до 35% и создать на базе учебных 
дизайн‑центров не менее 1 тыс. проектных 
команд, „Ъ“ рассказывал 15 апреля.

Чтобы снизить кадровый голод, плани‑
руется запустить федеральный проект «Под‑
готовка кадров и научного фундамента для 
электронной промышленности», на ко‑
торый потребуется 312 млрд руб. из бюд‑
жета. Проект будут курировать вице‑пре‑
мьер Юрий Борисов и заместитель главы 
Минобрнауки Алексей Медведев, следует 
из документа. В аппарате Юрия Борисова, 
Минобрнауки и Минцифры „Ъ“ не ответи‑
ли. В Минпромторге и аппарате вице‑пре‑
мьера Дмитрия Чернышенко отказались 
от комментариев.

Правительство хочет обеспечить «сквозную 
подготовку и управление кадрами» от школ 
до вузов и рабочих мест, запустить в вузах 
совместные с предприятиями лаборатории, 
увеличить целевой набор на профильные 
кафедры, вовлекать студентов в научно‑иссле‑
довательские и опытно‑конструкторские ра‑
боты (НИОКР), ежегодно запускать не менее 
25 «молодежных лабораторий».
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экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 4,8

процента составили темпы роста ВВП КНР в первом квартале 2022 года, сообщило государ-
ственное статуправление страны. Показатель превысил консенсус-прогноз в 4,4% и темпы четвертого 
квартала 2021 года (4%), несмотря на жесткие карантины марта из-за «нулевой толерантности» к COVID-19. 
В квартальном измерении рост экономики Китая все же замедлился до 1,3% после 1,5% кварталом ранее 
— из-за замедления динамики промпроизводства в марте до 5% (6,5% за первый квартал) и заметного 
спада спроса: в рознице в марте продажи упали на 3,5% в годовом измерении, продажи жилья в первом 
квартале — на 25,6%, объемы нового строительства уменьшились на 17,5%.

РЫНКИ

Высокие цены 
и  неопределенность 
снизили прогноз  
спроса на газ

Перенаправление экспорта сжи-
женного природного газа из США, 
Катара и ряда других стран с ази-
атского на европейский рынок по-
зволило Европе заместить поте-
ри от сокращения поставок россий-
ского трубного газа, отмечает Меж-
дународное энергетическое агент-
ство (МЭА). В его новом докла-
де сообщается, что импорт страна-
ми Европы газа из РФ в отопитель-
ный сезон 2021–2022 годов к сопо-
ставимому периоду 2020–2021 го-
дов упал почти на 25% (более чем 
на 20 млрд куб. м). 

МЭА ожидает, что объемы ми-
ровой торговли СПГ в 2022 году 
вырастут на 5%, что чуть ниже ро-
ста на 6% в 2021-м. Стремление 
Европы к диверсификации поста-
вок усилило спрос на СПГ — что 
дополнительно повлияло на рост 

цен на него. В Азии в отопитель-
ный сезон 2021–2022 годов цены 
более чем в четыре раза превы-
сили средний пятилетний уро-
вень, в Европе — в пять раз. От-
метим, что и в США из-за активно-
го экспорта и низкого уровня запа-
сов газ продолжает дорожать: вче-
ра стоимость фьючерсов на его 
поставки на Нью-Йоркской товар-
ной бирже установила 13-летний 
рекорд, поднявшись в ходе торгов 
выше $270 за тыс. куб. м. 

Из-за кризиса вокруг Укра-
ины, высокой неопределенно-
сти и роста цен МЭА пересмотре-
ло свой прогноз мирового потре-
бления газа в 2022 году в сторо-
ну снижения, сократив ожидания 
в сравнении с январским отчетом 
на 50 млрд куб. м — до 4,086 трлн 
куб. м. Таким образом, в срав-
нении с показателем в 2021 году 
(4,097 трлн куб. м) в этом ожида-
ется снижение спроса на 11 млрд 
куб. м. Потребление газа в Европе 
сократится почти на 6%, но в Ази-
атско-Тихоокеанском регионе ожи-
дается рост в 3% (что заметно 
ниже 7% в 2021 году). В МЭА по-
лагают, что в Северной Америке, 
в Африке и на Ближнем Востоке 
волатильность газового рынка бу-
дет не такой сильной, как в Европе 
и в Азии,— за счет внутренней до-
бычи в этих регионах. 

В Европе к концу марта уровень 
заполненности подземных газохра-
нилищ (ПГХ) составил 26%, отме-
чает МЭА. Ранее в «Газпроме» от-
мечали, что восполнение запасов 
европейских хранилищ потребу-
ет  закачки минимум 63 млрд куб. 
м. Таким образом, прогнозируемое 
агентством увеличение годового 
импорта СПГ в Европу почти на чет-
верть (25 млрд куб. м) не сможет 
полностью закрыть проблему низ-
кой заполненности хранилищ.

Георгий Смирнов

ИЗМЕНЕНИЕ ОБЪЕМОВ ИМПОРТА ГАЗА 
В ЕВРОПУ (2021/2022 ГОДЫ
К 2020/2021 ГОДАМ, МЛРД КУБ. М) 
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Цифровизация требует комплекс-
ного социально-гуманитарно-
го анализа в сфере нормотворче-
ства, указывают эксперты ВШЭ 
в докладе к Ясинской (Апрель-
ской) международной научной 
конференции университета. По 
аналогии с системой оценки ре-
гулирующего воздействия (ОРВ) 
ученые предлагают разработать 
и внедрить новый механизм — 
оценку гуманитарного воздей-
ствия (ОГВ) мер цифровой транс-
формации. Необходимость ана-
лиза сопутствующих цифровиза-
ции этических проблем вызвана 
двойственным характером техно-
логий: с одной стороны, они дают 
людям новые возможности, с дру-
гой — риски, порой вызывающие 
реальное недовольство граждан 
«цифровой» повесткой властей. 

К апрельской конференции Выс-
шей школы экономики группа авто-
ров под руководством замглавы Ин-
ститута права цифровой среды Ми-
хаила Якушева представила доклад 
«Приоритетные направления пра-
вового регулирования цифровой 
трансформации в РФ. Внедрение 
в нормотворчество системы оценки 
гуманитарного воздействия (2022–
2025 годы)». Инновации меняют не 
только экономические отношения, 
способы производства и формы тру-
да, но и ожидаемо порождают «мно-
жество новых проблем, лежащих 
в области этики и гуманитарного 

знания», констатируют авторы. От-
метим, наличие проблем с воспри-
ятием цифровизации людьми отме-
чали и другие исследователи — так, 
недавно эксперты Центра подготов-
ки руководителей и команд цифро-
вой трансформации ВШГУ РАНХиГС 
зафиксировали недовольство и раз-
дражение граждан «цифровой сте-
ной», которой власти отгораживают-
ся от них при развитии системы го-
суслуг (см. „Ъ“ от 14 апреля).

Для оценки гуманитарных послед-
ствий принимаемых «цифровых» до-
кументов ученые предлагают по ана-
логии с действующим в РФ с 2010 года 
механизмом оценки регулирующего 
воздействия внедрить оценку гума-
нитарного воздействия нормативных 
документов. Пока такая система в дру-
гих странах не внедрена, но в некото-
рых европейских — уже обсуждает-
ся. «В какой-то степени это связано 
с местными традициями нормотвор-
чества, где есть иные механизмы, по-
мимо принятой в России ОРВ и пред-
лагаемой ОГВ»,— отметил Михаил 
Якушев. ОГВ, по замыслу ученых, по-
зволит корректировать нормативные 

акты (в том числе в отношениях, пря-
мо не затрагиваемых ими) с точки зре-
ния прав и свобод человека, представ-
лений о справедливости, свободе, мо-
рали и т. д. 

«Оценка производится с субъек-
тивной точки зрения на базисе эти-
ческих норм, принятых в обществе, 
и их толкования в контексте проек-
та нормативно-правового акта. ОГВ 
не преследует цель формулировки 
итогового экспертного заключения, 
протокола, одобряющего или крити-
кующего представленный на оценку 
текст проекта нормативно-правово-
го акта. Цель ОГВ — предвосхитить 
проблемы правового и неправово-
го характера, указать авторам на воз-
можные регуляторные последствия, 
дать научное обоснование этих по-
следствий и представить обществен-
ное мнение»,— говорится в докладе. 
Вопрос о том, как могла бы быть ор-
ганизована такая оценка, открыт — 
по словам Михаила Якушева, воз-
можно и участие в процессе группы 
авторитетных специалистов в сфере 
философских и этических проблем, 
и использование методов социоло-
гических опросов. В ВШЭ рассчиты-
вают предложить методологию ОГВ 
до конца года.

Авторы доклада видят перспек-
тивы внедрения ОГВ в России впол-
не реальными. «В предварительном 
плане на эту тему уже были обсужде-
ния в палатах Федерального собра-
ния и в парламентских партиях. Есть 

и интерес, и понимание необходи-
мости ОГВ, особенно во всех иници-
ативах, связанных с регулировани-
ем использования искусственного 
интеллекта. Степень недоверия к та-
ким технологиям пока еще очень вы-
сокая, доверие нужно обязательно 
обеспечивать — и ОГВ представля-
ется правильным инструментом»,— 
говорит господин Якушев.

Одной из причин возникновения 
этических проблем при цифровиза-
ции в ВШЭ называют низкую вовле-
ченность общества в принятие реше-
ний в сфере научно-технологическо-
го развития, напрямую затрагиваю-
щих и влияющих на права, свободы 
и образ жизни. При этом для экспер-
тов и представителей госвласти мне-
ние граждан в вопросах регулирова-
ния должно носить преимуществен-
но информативный характер: сужде-
ния людей могут быть противоречи-
вы с точки зрения этики, отражать 
стереотипы и предрассудки.

Отметим, что вопросы этики 
в применении цифровых техноло-
гий регулярно обсуждаются в раз-
личных экспертных сообществах. 
Пока же практической реализаци-
ей этих идей можно считать подпи-
сание в октябре прошлого года пер-
вого российского Кодекса этики ис-
кусственного интеллекта. Документ 
является добровольным к исполне-
нию (см. подробнее „Ъ“ от 27 октября 
2021 года). 

Венера Петрова

Мера гуманитарной самозащиты
В ВШЭ предлагают оценивать этические аспекты цифровизации

Минэкономики переосмыслило 
стандарты работы бизнеса, зани-
мающегося оценочной деятель-
ностью. В частности, вводится 
новый вид стоимости объектов — 
«равновесная», то есть отражаю-
щая последствия сделки для всех 
сторон, а у оценщиков появляет-
ся обязанность анализировать 
достоверность информации об 
активах. В Минэкономики гово-
рят о намерении повысить каче-
ство оценки, что весьма актуаль-
но с учетом возможного скорого 
роста спроса на такие услуги в ус-
ловиях передела рынков. Однако 
участники рынка опасаются, что 
новые стандарты могут создать 
им проблемы в работе.

Минэкономики утвердило но-
вые федеральные стандарты оценки 
(ФСО) — это обязательные для участ-
ников этого рынка правила, кото-
рые применяются, например, при 
оценке стоимости бизнеса и недви-
жимости. Пересмотреть ФСО в рам-

ках реформы оценочной деятельно-
сти ведомство задумало еще в октя-
бре прошлого года (см. „Ъ“ от 29 октя-
бря 2021 года) — чтобы актуализиро-
вать правила 2015 года, повысив точ-
ность и прозрачность оценки. «Мы 
приблизили наши стандарты к меж-
дународным с учетом российской 
специфики. Это позволит в дальней-
шем проводить оценку по россий-
ским ФСО и в иностранных юрис-
дикциях», — поясняет первый замг-
лавы Минэкономики Илья Торосов.

Правила вступят в силу через пол-
года — переходный период, по сло-
вам замминистра, «необходим для 
адаптации и проведения разъясни-
тельной работы». Судя по наметив-
шимся тенденциям (рост продаж ак-
тивов, уход западных компаний с рос-
сийского рынка), спрос на оценку бу-
дет расти. Также новые ФСО начнут 
применяться после снятия моратория 
на банкротство — ведь в рамках таких 
дел требуется оценка имущества, под-
лежащего реализации на торгах.

Новые правила поделены на три 
степени обязательности. Прежде 
всего формулируются требования, 
которые оценщик должен соблю-
дать,— например, вводится обязан-
ность проверять достоверность и на-
дежность исходной информации, 
в том числе полученной от заказчи-
ка. Также предусмотрены положе-
ния, которые соблюдать «следует»,— 
оценщик может отказаться от их вы-
полнения, если на это будут основа-
ния. Наконец, предусмотрены и нор-
мы рекомендательного характера.

Для более точной оценки объек-
тов вводится понятие о «предпосыл-
ке стоимости» — это условия, оказы-
вающие влияние на выбор вида сто-
имости и методов оценки. В их чис-
ле, например, характер сделки (вы-
нужденная или добровольная про-
дажа) и предполагаемое использо-
вание объекта. Проанализировав 
ситуацию, оценщик выбирает под-
ходящий для этого вид стоимости. 
Список видов стоимости при этом 

расширяется — к рыночной и инве-
стиционной добавляется «равновес-
ная», которая должна отражать ус-
ловия совершения сделки, включая 
преимущества и недостатки для ка-
ждой из сторон.

«Одна из причин изменений — 
гармонизация с международными 
стандартами, но в свете последних 
событий, когда связи с западным ми-
ром теряются, актуальности в этом 
не видится»,— говорит президент 
СРО Союз «Федерация специалистов 
оценщиков» Максим Скатов. Основ-
ным заказчиком отчетов об оцен-
ке является государство — и разви-
тие оценочной деятельности в ин-
тересах его внутренней экономики 
будет иметь «кратно большее значе-
ние», говорит эксперт. Однако но-
вые стандарты, по его мнению, явля-
ются скорее откатом назад — они бу-
дут порождать дополнительные про-
блемы. «Три степени обязательности 
дают вариативность, которая будет 
по ряду вопросов порождать различ-

ные трактовки, что не приведет к по-
вышению точности оценки»,— счи-
тает Максим Скатов.

Президент СРО оценщиков «Экс-
пертный совет» Алексей Каминский 
полагает, что «в документе, который 
обязателен к применению, избы-
точны рекомендательные нормы — 
следовало бы оставить только те по-
ложения, который оценщик должен 
применять». В целом же, считает он, 
документ был бы полезен как реко-
мендательный. В итоговой версии 
ФСО Алексей Каминский видит ри-
ски негативных последствий — 
в частности, их принятие приведет 
к переписыванию заданий на ква-
лификационных экзаменах и сде-
лает их несдаваемыми, что сокра-
тит количество оценщиков. Одна-
ко, добавляет он, отсрочка вступле-
ния в силу на полгода позволит «об-
катать новые положения ФСО и дает 
возможность попробовать добиться 
внесения изменений».

Евгения Крючкова

Переоценка стандартов
Утверждены новые правила работы оценщиков

В частности, впервые официаль-
но заявлено о предстоящем росте 
бюджетных расходов в виде индек-
сации пенсий, пособий и бюджет-
ных зарплат. Есть некоторая «дискус-
сия» между ЦБ и Минфином о том, 
как будет выглядеть бюджетная по-
литика 2022–2023 годов, но в любом 
случае она будет скорее стимулирую-
щей «структурную перестройку» эко-
номики, чем решающей другие, дол-
госрочные в оппозиции среднесроч-
ным и краткосрочным, задачи.

Вопрос о том, каким будет пакет 
стимулирования со стороны Белого 
дома, пока ответа не имеет. Вероят-
но, к лету 2022 года речь может идти 
о фронтальном налоговом стимули-
ровании экономической активно-
сти (поскольку концепция резерв-
ных фондов, видимо, оставлена до 

лучших времен), секторальной под-
держке не только в IT и электронике. 
Общий курс на максимальную либе-
рализацию президентом поддержан, 
поскольку он объявлен главной по-
действовавшей мерой марта—апре-
ля по преодолению первичных по-
следствий санкционного шока: «Мы 
поступили правильно, когда не ста-
ли прибегать к ручному, искусствен-
ному регулированию рынка, а вме-
сто этого, напротив, предоставили 
свободу частному бизнесу для поис-
ка наиболее подходящих, эффектив-
ных решений». Тем не менее отрас-
левая специализация будущей под-
санкционной экономики РФ и ее из-
менившееся место (и реальное, и це-
левое) в мировой системе разделе-
ния труда во многом будут зависеть от 
приоритетов стимулирования прави-
тельства. Часть этих приоритетов оче-
видна — наиболее критичные обла-

сти импортозамещения, часть — под 
вопросом: если очевидно, что спрос 
на мировом рынке удобрений для РФ 
останется драйвером развития отрас-
ли, то для металлургии, химии, агро-
экспорта, леспрома, строительства 
и инфраструктуры все неочевидно 
и в деталях, и в общем балансе.

В любом случае переход ЦБ к те-
зисам о поддержке спроса на креди-
ты, а правительства — к поддержа-
нию спроса через бюджетные со-
циальные расходы говорит о том, 
что фронтальные меры, в отличие 
от секторальных, будут по крайней 
мере пока предпочитаться. Из этого 
следует довольно неприятное пред-
положение: по всей видимости, уже 
в марте—апреле 2022 года параме-
тры снижения внутреннего спро-
са и кредитной активности тако-
вы (цифр пока нет, кроме отрывоч-
ных — в частности, о снижении кре-

дита физлицам на 30–35% в марте), 
что инфляционные риски отступа-
ют на второй план.

При этом предполагается, что 
в ближайшие 2–2,5 года «особое» со-
стояние экономики не будет прин-
ципиально отличаться от нынеш-
него в основных параметрах. Так, 
Эльвира Набиуллина подтвердила 
в выступлении идею сохранения 
(при возможном ослаблении) валют-
ного контроля и плавающего курса 
рубля, подчеркнув, что золотая и юа-
невая часть международных резер-
вов непригодна для управления ва-
лютным режимом (это, в частности, 
ставит крест на всех версиях будуще-
го «золотого рубля»). При этом, как 
можно было понять главу Банка Рос-
сии, принципиального изменения 
отношений к активам нерезиден-
тов не будет. Отметим при этом, что, 
помимо прочего, остаются два нере-

шенных крупных вопроса в макро-
картине, без которых новая эконо-
мическая идеология расширенного 
правительства не слишком прозрач-
на. Первый — организация внешней 
торговли с «санкционными» страна-
ми в среднесрочной перспективе. От 
нее зависит роль банковской систе-
мы в будущей экономике, и опреде-
лится ответ на этот вопрос в том чис-
ле не в ЦБ и Минфине, а в правитель-
ствах «санкционирующих» Россию 
стран. Второй — источник инвести-
ций в «структурную перестройку» 
экономики в 2023–2024 годах: им 
может быть бюджет, часть доходов 
от экспорта, внутренние сбереже-
ния в разных пропорциях, госдолг, 
инвестиции «дружественных» стран. 
Последнее также зависит от полити-
ки в отношении «замороженных» ак-
тивов нерезидентов.

Дмитрий Бутрин

Инфляция в поддержку перестройки

Расстановка  приоритетов 
в выборе между цифро-
визацией и гуманностью 
только начинается   
ФОТО АЛЕКСАНДРА МИРИДОНОВА
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Молодежь в возрасте 18–29 
лет и люди с невысокими 
доходами — наиболее па
цифистски настроенные 
группы россиян, следует 
из опроса, проведенного 
социологической компани
ей Russian Field и главой 
фонда «Городские проекты» 
Максимом Кацем. Однако 
в целом респонденты «спе
циальную военную опера
цию» на Украине поддер
живают: 56% опрошенных 
согласны с решением о ее  
начале, а 60% считают, 
что она проходит успешно.

Телефонный опрос (это пя-
тая волна исследования, стар-
товавшего в конце февра-
ля) проводился 13–15 апре-
ля по общероссийской ре-
презентативной выборке 
среди 1627 россиян. Социо-
логи обошлись без прямого 
вопроса о том, поддержива-
ют ли респонденты военную 
операцию. «Мы выбрали так-
тику проективных вопросов, 
они намного более эффектив-
ны,— поясняет руководитель 
проектов Russian Field Арте-
мий Введенский.— Они пока-
зывают, что фактического ро-
ста поддержки спецоперации 
нет, но и тенденции на умень-
шение поддержки тоже. Мы 
сравниваем результаты по 
всем волнам и видим откло-
нения в рамках погрешности, 
динамики не наблюдаем». 
При этом, отмечает социолог, 
результаты проективных во-
просов сейчас очень хорошо 
«бьются» с прямым вопросом 
о поддержке «специальной 
военной операции», который 
был задан в самой первой вол-
не опроса и показал поддер-
жку на уровне 58%.

Действительно, 56% участ-
ников апрельского опроса за-
явили, что не отменили бы ре-
шение о начале военной опе-
рации, если бы у них была воз-
можность вернуться в прош-
лое. За отмену высказались 
29%, и чем старше респон-

дент, тем с большей вероятно-
стью он не стал бы отменять 
это решение. Относительное 
большинство сторонников 
отмены зафиксировано толь-
ко в категории 18–29 лет (44% 
против 39%), а паритет (41% на 
41%) наблюдается среди гра-
ждан с наиболее низким уров-
нем доходов («денег не хватает 
даже на продукты»). В то вре-
мя как в категории «Можем 
позволить себе практически 
все» ничего не стали бы ме-
нять 75% опрошенных.

Схожим образом распре-
делились оценки самой опе-
рации. 60% считают ее успеш-
ной и скорее успешной (среди 
самых бедных таковых всего 
39%, среди самых богатых — 
81%), 22% полагают, что дейст-
вия наших военных не прино-
сят успеха (38% среди самых 
бедных и только 3% среди са-
мых богатых). За продолже-
ние военной операции высту-
пают 54% респондентов (31% 
среди молодых), за переход 
к мирным переговорам — 35% 
(56%), при этом в категории са-
мых бедных это соотношение 
составляет 40% на 44%, а среди 
самых богатых — 73% на 12%.

Наименее обеспеченные 
группы первыми ощутили из-
менения — лишились работы, 
заметили рост цен, объясняет 
этот феномен господин Вве-
денский. Это и без того очень 
уязвимая группа, напомина-
ет он: люди и так находятся на 
грани, недовольны положени-
ем дел в стране.

Авторы исследования осо-
бо оговариваются, что резуль-
таты опроса могут не совпа-
дать с реальной ситуацией: 
люди боятся говорить на тему 
«специальной военной опера-
ции», отсюда очень высокий 
уровень отказов и прерван-
ных звонков. Наиболее силь-
но это проявилось в марте (до 
18 отказов на одну заполнен-
ную анкету), но и в апреле на 
одну анкету приходится 12,6 
отказа и прерывания, что все 

еще является отклонением от 
нормы. «Массовая паника про-
ходит, люди начинают отве-
чать на вопросы,— констати-
рует господин Введенский.— 
Но, по нашему мнению, стра-
дает искренность, респонден-
ты зачастую выбирают соци-
ально одобряемые или без-
опасные, с их точки зрения, 
ответы».

Отказов много и у ВЦИОМа, 
говорит его гендиректор Вале-
рий Федоров, но это происхо-
дит вне зависимости от темы 
опроса: «Люди в принципе се-
годня мало разговаривают по 
телефону — скорее, они пере-
писываются и серфят в интер-
нете. Плюс массово перестали 
отвечать на звонки с незнако-
мых номеров (реакция на те-
лемаркетинг и спам-звонки). 
Но все это произошло не се-
годня, это реалии последних 
двух-трех лет».

Господин Федоров согла-
сен, что молодежь представ-
ляет наиболее пацифистски 
настроенную часть общества: 
«Им в принципе Украина не-
интересна. Так зачем с ней во-
евать?» К тому же молодые бо-
лезненнее ощущают между-
народную изоляцию. А вот 
между уровнем доходов и от-
ношением к операции соци-
олог значительной корреля-
ции не видит, в отличие от ме-
ста проживания: в столицах 
поддержка операции мень-
ше, чем за их пределами. По 
данным мартовского опроса 
ВЦИОМа, решение о прове-
дении военной операции на 
Украине «скорее поддержи-
вают» 74% респондентов (с 25 
фев раля этот показатель вы-
рос на 9 п. п.), а «скорее не под-
держивают» — 17% (снижение 
на 8 п. п.).

Директор исследователь-
ского центра «Особое мне-
ние» Екатерина Курбангале-
ева отмечает, что за счет от-
казов можно получить более 
лояльную выборку и это осо-
бенно актуально именно для 

телефонных опросов: «Ког-
да социологи звонят на теле-
фон, многие люди сразу начи-
нают опасаться за свою иден-
тификацию. Поэтому наибо-
лее критически настроенные 
часто отказываются от отве-
та». При этом эксперт не бе-
рется судить, насколько чи-
сло отказов аномально имен-
но для исследования Russian 
Field. Она также предполага-
ет, что возраст респондентов 
действительно влияет на их 
отношение к военной опера-
ции: «Я думаю, у старшего по-
коления есть определенный 
реваншизм по отношению 
даже не к Украине, а к СССР 
в целом. Отсюда и большая 
поддержка». Интересно было 
бы также посмотреть корре-
ляцию отношения к воен-
ной операции с тем, из каких 
источников опрошенные чер-
пают информацию, добавляет 
госпожа Курбангалеева: «Мо-
лодые больше смотрят соцсе-
ти, а у старшего поколения, 
особенно в малых городах 
и селах, часто даже телефоны 
кнопочные».

В то же время Екатери-
на Курбангалеева не берется 
оценивать значимость факто-
ра дохода, так как не уверена, 
что исследователи «смогли со-
блюсти выборку по соотноше-
нию жителей города и села». 
В то же время люди с высо-
ким доходом склонны лука-
вить и чаще давать социаль-
но одобряемые ответы, указы-
вает она. «В целом мне кажет-
ся, что все исследования о под-
держке спецоперации сейчас 
очень ситуативны. Потому что 
ее оценка во многом зависит 
от эмоционального состояния 
респондента: какие новости 
он недавно увидел, принима-
ет ли участие в боевых дейст-
виях кто-то из его родственни-
ков, потерял ли он уже кого-то 
из знакомых»,— резюмирует 
эксперт.

Анастасия Корня, 
Андрей Винокуров

Бедность как порог
Богатые поддерживают операцию на Украине  
чаще малообеспеченных, выяснили социологи

Глава фракции КПРФ в Саратовской облду
ме Александр Анидалов может лишиться 
депутатской зарплаты или даже мандата 
за слишком активную борьбу против смены 
названия главной пешеходной улицы Сара
това — проспекта Кирова. Городские власти 
переименовали его в проспект Петра Сто
лыпина, с чем господин Анидалов категори
чески не согласился: в понедельник он по
пытался сорвать со зданий новые таблички 
и был доставлен в полицейский участок. 
За его наказание выступают депутатыеди
нороссы, которым ранее уже удалось из
гнать из облдумы популярного коммуни
стаблогера Николая Бондаренко.

Решение о переименовании улицы было 
принято в рекордно короткие сроки. 14 апреля, 
в день рождения Петра Столыпина, глава Сара-
това Михаил Исаев заявил, что имя реформатора 
«не должным образом» увековечено в историче-
ском центре города. В ответ ректор Саратовской 
консерватории Александр Занорин предложил 
назвать в честь господина Столыпина пешеход-
ный проспект, где расположен этот вуз. Идею сра-
зу одобрил губернатор области Валерий Радаев, 
и вечером того же дня в мэрию поступило обра-
щение от преподавателей и студентов. 15 апреля 
городская комиссия по топонимике единогласно 
приняла решение о переименовании. Ее заседа-
ние продлилось всего три минуты. Мэр Исаев за-
явил, что возьмет на себя расходы по изготовле-
нию новых табличек.

Третий председатель Совета министров Рос-
сийской Империи Петр Столыпин руководил Са-
ратовской губернией с 1903 по 1906 год. В област-
ном центре его именем названа улица в Волж-
ском районе, семь проездов и площадь, на кото-
рой находится здание облдумы. Главная пеше-
ходная улица Саратова около 200 лет носила на-
звание Немецкой, в 1917 году ее переименовали 
в улицу Республики, а в 1935-м — в проспект Сер-
гея Кирова (первый секретарь Ленинградского 
обкома ВКП(б) в 1927–1934 годах).

18 апреля после торжественной церемонии 
коммунальщики сняли аншлаги со старым на-
званием проспекта и стали устанавливать новые. 
В этот момент им попытался помешать депутат 
Александр Анидалов, который назвал происхо-
дящее «актом декоммунизации». «На Украине де-
лают то же самое — уничтожают все, что связано 
с коммунизмом»,— заявил он. После этого на ме-
сто прибыли сотрудники полиции, которые до-
статочно жестко скрутили коммуниста и затолка-
ли в автомобиль.

В отделении, как рассказал „Ъ“ сам депутат, 
у него взяли пояснения: «Моментально спустил-
ся начальник, спросил, есть ли у меня претензии 
к сотрудникам. Я ответил, что ко мне относились 

очень даже корректно. Тогда он спросил, буду ли 
писать (заявление.— „Ъ“) на сотрудников поли-
ции. Я ответил, что подумаю». Никакого протоко-
ла по итогам задержания составлено не было, за-
ключил господин Анидалов.

Однако на инцидент сразу же отреагировал 
председатель Саратовской облдумы Александр 
Романов («Единая Россия»). По его мнению, Алек-
сандр Анидалов «грубо нарушил депутатскую эти-
ку, что сопряжено с невозможностью занимания 
им оплачиваемой должности и самим пребыва-
нием в региональном парламенте». Спикера под-
держала единоросс Юлия Литневская, которая 
выразила уверенность, что коммуниста нужно 
лишить думской должности. «Подобный высоко-
оплачиваемый вандализм недопустим, это фор-
менное хулиганство, правоохранительные орга-
ны должны дать оценку произошедшему и при-
влечь к ответственности»,— добавила она.

В том же духе высказался и вице-спикер обл-
думы Алексей Антонов (ЕР), который увидел в по-
ведении Александра Анидалова антироссийские 
действия. «Коммунисты вроде Анидалова — про-
тив России. Чтобы разрушить все до основания, 
а там уже не важно, что со страной будет. Вот толь-
ко не получится у них этого сделать. И зарплату из 
бюджета получать за подобные выходки — пере-
бор»,— написал он в своем Telegram-канале.

Сам коммунист Анидалов сказал „Ъ“, что не 
видит причин для каких-то санкций против него: 
«Если таким образом меня пытаются запугать, то 
это не предмет торга, в областной думе мы и не та-
кое делали». Он уверен, что до лишения его ман-
дата дело не дойдет. «Пока ко мне не было ника-
ких официальных претензий. Причин для лише-
ния мандата я также не вижу»,— резюмировал 
Александр Анидалов.

Напомним, в феврале Саратовская облдума 
лишила мандата популярного депутата-блогера, 
члена фракции КПРФ Николая Бондаренко. По-
водом послужили претензии прокуратуры к его 
доходам на YouTube. Впрочем, серьезным ударом 
для господина Бондаренко это не стало, посколь-
ку полномочия текущего созыва облдумы истека-
ют уже в сентябре.

Политолог Александр Пантелеев считает, что 
Александр Анидалов поступил «по-коммунисти-
чески». «Петр Столыпин был государственным 
деятелем, но в его биографии были и кровавые 
страницы, поэтому Анидалов поступил в соответ-
ствии со своими убеждениями»,— отметил экс-
перт. Если в отношении депутата будут приня-
ты санкции вплоть до лишения мандата, это «со-
здаст ему образ мученика и только укрепит по-
зиции КПРФ у оппозиционных избирателей как 
партии, на которую власть оказывает давление», 
резюмировал господин Пантелеев.

Сергей Петунин, Саратов

Саратовский коммунист 
вписался в историю
Депутату грозит лишение мандата за протест  
против переименования проспекта Кирова
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Бабушкинский суд столицы вернулся к судеб-
ному следствию по уголовному делу  главаря 
ореховской преступной группировки (ОПГ) 
Сергея Буторина (Ося) и его бывшего телох-
ранителя, в далеком прошлом военного инже-
нера-математика Марата Полянского. Ося об-
виняется в том, что 24 года назад организовал 
покушение на столичного борца с оргпреступ-
ностью Николая Петрова, а исполнителем пре-
ступления выступил Полянский. Милиционер 
тогда выжил чудом. Каждого из подсудимых 
обвинение требовало приговорить к 13 годам 
колонии, но вынести приговор с первой попыт-
ки не удалось, поскольку один из подсудимых 
заболел. Теперь суду предстоит уточнить со-
стояние его здоровья. Отметим, что оба «оре-
ховских» уже давно за решеткой, причем Буто-
рин получил пожизненный срок.

Бабушкинский райсуд рассматривал, види-
мо, последнее дело бывших лидера ореховской 
ОПГ и его телохранителя пять месяцев. Оба обви-
нялись в посягательстве на жизнь сотрудника пра-
воохранительного органа (ст. 317 УК РФ). В прени-
ях гособвинение заявило, что считает вину Сергея 
Буторина и Марата Полянского соответственно в ор-
ганизации и исполнения покушения на столично-
го оперативника Николая Петрова полностью до-
казанной, и предложило приговорить каждого из 
подсудимых к 13 годам колонии. Для Оси, отбыва-
ющего пожизненное заключение за организацию 
десятков убийств своих соратников и конкурентов, 
приговор Бабушкинского суда не особо важен, а вот 
для его телохранителя — напротив. Полянский уже 
отбыл половину своего 23-летнего срока, и новое 
наказание имеет для него большое значение. Тем 
более что прокурор в прениях отметил, что подсуди-
мые признали вину, и на основании ст. 69 УК РФ (на-
значение наказаний по совокупности преступле-
ний) предложил суду прибавить к прежнему сроку 
Полянского всего один год.

В свою очередь, адвокаты предлагали назначить 
их клиентам минимальное наказание, которое по 
317-й статье составляет 12 лет. Однако в итоге с пер-
вой попытки приговор вынести не удалось в связи 
с болезнью одного из подсудимых. Суд возобновил 
судебное следствие «с целью исследования доку-
ментов» о состоянии здоровья обвиняемого.

Как ранее сообщал „Ъ“, покушение на замна-
чальника регионального отдела по борьбе с оргпре-
ступностью (РОБОП) ЦАО Москвы Николая Петрова 
было совершено утром 3 декабря 1998 года рядом 
со станцией метро «Свиблово». Живущий непода-
леку оперативник вместе с женой подходил к ме-
тро, собираясь поехать на работу, когда в него вы-

стрелили из припаркованного неподалеку белого 
«Крайслера». По версии следствия, это сделал По-
лянский. Поймать преступников по горячим сле-
дам не удалось. Пуля попала милиционеру в голо-
ву с небольшого расстояния, однако врачи смогли 
спасти оперативника. Возможно, свою роль сыгра-
ло то обстоятельство, что винтовку Ruger с оптиче-
ским прицелом Полянский по какой-то причине 
решил зарядить пулями, которые используют би-
атлонисты, а они значительно мягче, чем стандарт-
ные боеприпасы.

Долгое время покушение оставалось нераскры-
тым: следователи безрезультатно отрабатывали вер-
сии о причастности к нему различных московских 
ОПГ, в разработке которых участвовал офицер Пет-
ров. И лишь когда в 2017 году осужденный за мно-
гочисленные убийства Марат Полянский написал 
явку с повинной, следствие сдвинулось с места. По-
лянский дал показания, что покушение организо-
вал Ося, а за рулем «Крайслера» находился еще один 
«ореховский» из бывших военнослужащих Алек-
сандр Васильченко (получил пожизненный срок). 
Буторин вскоре подтвердил эту версию. При этом 
оба назвали еще одним организатором преступ-
ления одинцовского бизнесмена Сергея Вялкова, 
давнего знакомого Оси. Бизнесмен был арестован 
в 2018 году. Однако присяжные не поверили расска-
зу Буторина и Полянского, выступивших свидете-
лями обвинения, и господин Вялков был оправдан. 
Проходивший по этому же делу Васильченко, напро-
тив, был признан виновным, и ему формально доба-
вили еще один срок к имевшемуся пожизненному. 
В Бабушкинском суде уже он выступал свидетелем.

Стоит отметить интересную деталь последне-
го дела Оси, которая выяснилась во время рассле-
дования. Буторин, оперативник Николай Петров 
и бизнесмен Сергей Вялков были знакомы еще 
с 80-х годов, когда все трое служили прапорщика-
ми стройбата в Одинцово и вместе занимались бок-
сом. Сослуживцы подружились, но в начале 90-х их 
общение прекратилось. Николай Петров пошел слу-
жить в милицию, господин Вялков начал работать 
в кунцевском автоцентре. Буторин встретил своего 
бывшего приятеля, когда приехал чинить машину, 
и взял его под покровительство. Когда же оператив-
ник Петров стал участвовать в разработке бандитов, 
имевших отношение к авторынку, Ося, к тому мо-
менту перебравшийся в Испанию (позже он был вы-
дан России), решил устранить бывшего приятеля, 
поручив эту задачу своему телохранителю. 

Владислав Трифонов, Алексей Соковнин

В приговор «ореховским» 
вмешались медики
Отложено решение по делу о покушении  
на борца с оргпреступностью

Верховный суд (ВС) удовлетворил 
ходатайство СКР об аресте бывшей 
судьи арбитражного суда Москвы 
Елены Кондрат, обвиняемой в по-
средничестве в передаче взятки. 
Незадолго до заседания экс-судья 
была объявлена в розыск, задержана 
ФСБ в Чечне, где якобы пыталась из-
менить свои имя и фамилию на Свет-
лану Хондрат, и возвращена в столи-
цу. Сама госпожа Кондрат, которую 
в СИЗО пока не отправили, утвержда-
ет, что в Грозном просто лечилась.

Верховный суд рассматривал ходатай-
ство председателя СКР Александра Бастры-
кина об аресте бывшей судьи несколько ча-
сов. Это была вторая попытка со стороны 
следствия — разбирательство по первому 
ходатайству в марте до решения не довели.

Несмотря на длительную подготов-
ку, аргументация обвинения в основ-
ном сводилась к стандартным доводам. 
Так, представитель СКР (председатель ко-
митета на заседании не присутствовал), 
настаивая на удовлетворении арестно-
го ходатайства, обращал внимание суда 
на тяжесть обвинения, предъявленно-
го Елене Кондрат, сообщал, что она мо-
жет скрыться и оказать давление на свою 
коллегу Елену Махалкину. Именно ей, по 
версии СКР, госпожа Кондрат и передава-
ла взятку. В ответ адвокаты экс-судьи ожи-
даемо требовали отклонить ходатайство 
как необоснованное и незаконное. Од-
нако без неожиданностей на этот раз не 
обошлось. Парируя адвокатские доводы, 
следователь заявил, что несколько дней 
назад госпожа Кондрат, выключив теле-
фоны, покинула свое место жительства, 
не сообщив об этом даже мужу, бывшему 
заместителю генпрокурора Ивану Конд-

рату. В связи с этим 8 апреля, сообщил сле-
дователь, экс-судью объявили в розыск.

Оперативным путем вскоре было 
установлено, что госпожа Кондрат нахо-
дилась в Грозном, где пыталась сменить 
свои имя и фамилию на Светлану Хонд-
рат. В качестве доказательств, по данным 
„Ъ“, следователь представил суду свиде-
тельство о рождении экс-судьи с внесен-
ными в него изменениями.

Кроме того, настаивал представитель 
СКР, он располагает данными о попыт-
ках обвиняемой воспрепятствовать ходу 
расследования, используя свои профес-
сиональные навыки, а также иным спо-
собом «избежать уголовно-правовой от-
ветственности».

Оперативники ФСБ, по данным „Ъ“, 
и задержали Елену Кондрат в столице 
Чечни. В Москву они привезли ее на ав-
томобиле незадолго до начала слушаний 
18 апреля. Адвокат экс-судьи Алексей Ко-
валев заявил „Ъ“, что его доверительни-
ца не обращалась с заявлением о смене 
своих данных, а в Грозный поехала вме-
сте с матерью для лечения.

Сама Елена Кондрат, выступая в суде, 
назвала обвинения следователя в попыт-
ке скрыться и сменить фамилию голо-
словными.

Верховный суд судье не поверил и аре-
стовал ее до 22 мая. Однако наручники 
в зале на госпожу Кондрат не надели, по-
скольку данное решение необходимо 
еще подтвердить в Высшей квалифика-
ционной коллегии судей (ВККС). Кроме 
того, защита госпожи Кондрат намере-
на обжаловать его в апелляционной ин-
станции, а в случае проигрыша — обра-
титься и в надзорную, что займет еще 
несколько месяцев.

Как ранее сообщал „Ъ“, дело в отно-
шении Елены Кондрат в прошлом году 
возбудил лично Александр Бастрыкин. 
Это стало возможным после того, как 12 
июля ВККС дала председателю СКР со-
гласие на привлечение госпожи Конд-
рат к уголовной ответственности. Впро-
чем, сейчас расследованием занимается 
уже московское подразделение СКР. Опе-
ративное сопровождение обеспечива-
ют сотрудники управления «М» УФСБ по 
Москве, на материалах которых и бази-
руются доказательства против экс-судьи.

Елене Кондрат вменяется в вину по-
средничество при передаче взятки (ч. 4 
ст. 291.1 УК). В сентябре 2020 года, счита-
ет следствие, во время обеда в рестора-
не «Ласточка» она предложила своей кол-
леге Елене Махалкиной $50 тыс., если 
та вычеркнет из списка привлекаемых 
к субсидиарной ответственности по делу 
о банкротстве компании «Управление 
снабжения транспортного строительст-
ва» несколько физических лиц. В даль-
нейшем в ходе телефонных переговоров 
и личных встреч Елена Кондрат, по вер-
сии СКР, якобы убеждала госпожу Махал-
кину принять требуемое решение, не на-
зывая при этом заказчиков. Но 12 октября 
2020 года госпожа Махалкина написала 
заявление в ФСБ, и дальше все перегово-
ры женщин проходили уже под контр-
олем оперативников, вплоть до передачи 
всей суммы, состоявшейся вечером 18 ок-
тября 2020 года во дворе дома экс-судьи.

Параллельно с этим в областном суде 
начался процесс над сыном госпожи Кон-
драт, обвиняемым в организации убийст-
ва своего водителя и приготовлении к по-
кушению на госпожу Махалкину.

Владислав Трифонов

Судью Кондрат  
арестовали за Хондрат
ФСБ вернула служительницу Фемиды из Грозного

По данным „Ъ“, почти полтора десят-
ка единиц различного огнестрельно-
го оружия, в том числе и наградной 
пистолет Стечкина, были изъяты из 
двухуровневой квартиры на юго-за-
паде Москвы, где в понедельник 
были обнаружены трупы бывшего ви-
це-президента Газпромбанка, а в по-
следнее время гендиректора ООО 
РТК 51-летнего Владислава Аваева 
и двух членов его семьи. По предва-
рительной версии следствия, своих 
жену и дочь застрелил сам господин 
Аваев, покончивший затем с собой. 
Записку, объясняющую мотив своих 
действий, он не оставил.

Первой тревогу забила няня, приехав-
шая на Университетский проезд к дочери 
Владислава Аваева, 13-летней Марии. Де-
вочка страдала ДЦП и без посторонней по-
мощи обойтись никак не могла. Не попав 
в квартиру, помощница позвонила води-
телю, а тот вызвал старшую дочь банки-
ра, которая и открыла квартиру. В разных 
комнатах были найдены глава семьи, его 
47-летняя супруга Елена и дочь, смерть ко-
торых наступила, как установили затем 
эксперты, от огнестрельных ранений.

Пистолет, из которого они были при-
чинены, остался в руке господина Ава-
ева. Предполагается, что он вначале за-
стрелил близких, а потом покончил 
с собой. По данным „Ъ“, девочка была 
убита в кровати.

Работу следователей на месте проис-
шествия возглавили начальник ГСУ СКР 
по Москве генерал-майор юстиции Анд-
рей Стрижов и его заместитель полков-
ник Сергей Ярош.

По результатам первичного осмотра 
был сделан вывод, что посторонних в квар-
тире не было, ее дверь закрыли изнутри, 
а роковые выстрелы, очевидно, произвел 
Владислав Аваев. Предполагается, что сде-
лать это он мог на почве внезапно вспых-
нувших личных неприязненных отно-
шений. Впрочем, супруги, хотя и жили 
вместе, конфликтовали уже давно. В прош-
лом году недовольная тем, как Владислав 
Аваев занимается воспитанием ребенка, 
Елена подала на него иск в Никулинский 
райсуд, однако 14 декабря отозвала заяв-
ление, отказавшись от своих требований.

В ГСУ СКР квалифицировали про-
исшедшее по ч. 2 ст. 105 УК — убийст-
во двух и более лиц. Причины массово-

го убийства точно не известны, так как 
предсмертную записку глава семьи не 
оставил или ее пока не нашли.

Эксперты и криминалисты работа-
ли на месте происшествия до глубокой 
ночи, изъяв из двухуровневой квартиры 
несколько компьютеров и телефонов, 
в которых могли остаться записи, объяс-
няющие происшедшее, а также, по неко-
торым данным, 16 единиц огнестрель-
ного оружия, которым владел бывший 
банкир. С помощью Росгвардии следст-
вие собирается проверить, насколько за-
конным было его хранение.

По данным Центра лицензионно-раз-
решительной работы главного управле-
ния Росгвардии по Московской области, 
мужчина являлся владельцем 13 единиц 
гражданского оружия, в том числе нарез-
ного, гладкоствольного и ограниченно-
го поражения.

Даже если что-то из оружия окажется 
незаконным и в уголовном деле появит-
ся еще и ст. 222 УК, расследование в лю-
бом случае будет прекращено в связи 
с гибелью предполагаемого виновника 
происшедшего.

Николай Сергеев

Вместо записки оставил гильзы
В Москве найдены убитыми бывший вице-президент 
Газпромбанка и его родственники

Мосгорсуд рассмотрел апелля-
ционное представление Мосгор-
прокуратуры на возврат в февра-
ле этого года Таганским райсудом 
материалов уголовного дела 
экс-главы Российской венчурной 
компании Александра Повалко 
надзору для устранения наруше-
ний УПК. Мосгорсуд согласился 
с доводами суда первой инстан-
ции и аргументами защиты обви-
няемого в злоупотреблении долж-
ностными полномочиями Повалко 
в том, что обвинительное заклю-
чение изобилует отсутствием кон-
кретики, а аналитическая экс-
пертиза проведена человеком, 
никогда этим не занимавшимся.

Обвинительное заключение по 
15-томному делу бывшего генераль-
ного директора АО «Российская вен-
чурная компания» (РВК) Александра 
Повалко было утверждено замести-
телем прокурора Москвы в августе 
прошлого года. Изначально следст-
венное управление УМВД по Юго-За-
падному административному окру-
гу, а затем и главное следственное 
управление ГУ МВД по Москве обви-
няли господина Повалко в злоупо-
треблении полномочиями, повлек-
шем тяжкие последствия (ч. 2 ст. 201 
УК РФ), а на завершающей стадии 
следствия ему инкриминировали 
уже ч. 3 ст. 285 УК РФ (злоупотребле-
ние должностными полномочия-
ми), предусматривающую до десяти 
лет лишения свободы. Рассмотрение 
уголовного дела по существу в Таган-

ском райсуде началось в феврале это-
го года. После представления сторо-
ной обвинения своих доказательств 
адвокат господина Повалко Татьяна 
Самсонова заявила суду ходатайст-
во о возвращении уголовного дела 
прокурору из-за того, что обвини-
тельное заключение, по ее мнению, 
было составлено с нарушениями. 

По словам защитника, следствие 
не конкретизировало служебные пол-
номочия, которые якобы использовал 
господин Повалко вопреки интере-
сам службы; не указало мотивы — ко-
рыстные или иной личной заинтере-
сованности фигуранта, а кроме того, 
не установило, какие именно тяжкие 
последствия наступили в результате 
действий обвиняемого.

Также госпожа Самсонова обра-
щала внимание, что не установле-
на сумма ущерба, нанесенного РВК. 
Возражения представителя надзор-
ного ведомства, считавшего вину го-
сподина Повалко доказанной, тем 
не менее не повлияли на решение 
суда вернуть дело прокурору, кото-
рый с таким поворотом не согласил-
ся, обжаловав его.

В Мосгорсуде прозвучали все те 
же аргументы сторон обвинения 
и защиты, которая к тому же указа-
ла, что не может доверять резуль-
татам аналитической экспертизы. 
По решению следствия ее прово-
дил специалист по советскому пра-
ву, преподаватель, никогда ранее не 
занимавшийся подобного рода ис-
следованиями. Финансово-эконо-

мическую же экспертизу, которую 
защита считала логичной, по это-
му делу и вовсе не провели. И с этим 
Мосгорсуд согласился, отказавшись 
удовлетворить апелляционное пред-
ставление прокуратуры и отправив 
дело в надзорное ведомство для 
устранения нарушений. «По-хоро-
шему дело нужно прекращать, оно 
не проходное (через суд.— „Ъ“)»,— 
сказал „Ъ“ еще один адвокат госпо-
дина Повалко Георгий Антонов. 

В уголовном деле господина По-
валко два эпизода. В 2012 году меж-
ду РВК и ее стопроцентной дочерней 
компанией в Великобритании RVC 
был заключен договор на приобре-
тение 9 млн 458 тыс. привилегиро-
ванных акций серии В-2 британской 
Soft Machines Inc., занимающейся 
полупроводниками, за $5 млн. Ком-
пания вернула РВК $2 млн, а осталь-
ные $3 млн, согласно договору, долж-
на была передать только в декабре 
2022 года, который еще не наступил. 
Однако следствие считает, что госпо-
дин Повалко должен был обеспечить 
этот возврат досрочно.

Кроме того, считает следствие, 
в апреле 2017 года господин Повал-
ко организовал перечисление на счет 
американской компании Alion Energy 
Inc., специализирующейся на разра-
ботках в области робототехники, авто-
матизации проектирования и строи-
тельства солнечных электростанций 
и находившейся в предбанкротном 
состоянии, $600 тыс. При этом, по вер-
сии следствия, инвестиционным ко-

митетом РВК, его правлением или 
советом директоров венчурной ком-
пании инвестиции в Alion Energy яко-
бы не одобрялись. Вложения же были 

сделаны господином Повалко, по вер-
сии следствия, под видом выполне-
ния международной инвестицион-
ной деятельности, извлечения выгод 

и преимуществ в интересах третьих 
лиц. Свою вину господин Повалко ка-
тегорически отрицает.

Юрий Сенаторов

Дело РВК прошло не в суд, а к прокурору
Апелляция решила, что обвинения в инвестиционных злоупотреблениях ничем не подтверждены

Марату Полянскому (слева)  
и Сергею Буторину отложили приговор 
по медицинским  показаниям  
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Дым от природных по-
жаров окутал Новоси-
бирск, Омск и Красно-
ярск. Наиболее сложная 
обстановка с подобны-
ми возгораниями склады-
вается именно в Сибири, 
хотя предусматриваю-
щий запрет на посеще-
ние гражданами лесов 
и въезд в них техники осо-
бый противопожарный ре-
жим введен на террито-
рии 14 субъектов, в том 
числе в Центральной Рос-
сии и Поволжье. В «Грин-
писе России» отмечают, 
что с начала года площадь 
природных пожаров уже 
в два раза больше, чем 
в прошлом году к этому 
времени.

В Хакасии ситуацию 
с ландшафтными пожара-
ми называли критической 
еще в конце марта — спаса-
тели тогда сообщали, что 26 
марта более 20 ландшафт-
ных пожаров угрожали че-
тырем населенным пун-
ктам. Ухудшал ситуацию 
сильный ветер. 2 апреля 
был установлен антирекорд 
в регионе — 31 ландшафт-
ный пожар за сутки. По ин-
формации начальника ГУ 
МЧС России по республи-
ке Александра Мулла, ко-
личество подобных пожа-
ров в этом сезоне возросло 
в республике на 200% к ана-
логичному периоду 2021 
года (до 267). За минувшие 
выходные крупные воз-
горания зафиксированы 
в Ширинском, Усть-Абакан-
ском, Боградском, Алтай-
ском, Аскизском, Таштып-
ском, Орджоникидзевском 
районах, в Черногорске 
и Абакане. По данным спа-
сателей, общий фронт огня 
степных пожаров составил 
почти 130 км, а общая пло-
щадь палов травы достигла 
32,4 тыс. кв. м.

В Новосибирской обла-
сти, по данным МЧС, за ми-
нувшие сутки зафиксирова-
но около 1,5 тыс. термически 
активных точек, ликвидиро-
вано 433 пожара. Чаще все-
го горят сухая трава и мусор. 
По данным ФБУ «Авиалесо-
охрана», в регионе дейст-
вуют пять пожаров на зем-
лях лесного фонда. Дымка 
от возгораний окутала Ново-
сибирск с воскресенья.

В связи задымлением 
из-за пала травы в окрестно-
стях Красноярска Роспотреб-
надзор начал мониторинг 

качества воздуха. «Результа-
ты проведенных 18 апреля 
исследований показали пре-
вышение максимально-ра-
зовых концентраций в про-
бах по частицам РМ2,5 
(смесь твердых и жидких ча-
стиц, находящихся в воздухе 
во взвешенном состоянии.— 
„Ъ“) от 1,2 до 1,9 раза, а также 
по диоксиду азота — в 1,2 
раза»,— сказал глава управ-
ления Роспотребнадзора 
по Красноярскому краю.

В минувшие выходные 
в крае было 133 ландшафт-
ных пожара на общей пло-
щади почти 342 га. Сложная 
пожарная обстановка отме-
чалась спасателями в Крас-
ноярске, Канске, Минусин-
ске, а также в Березовском 
и Емельяновском районах. 
В одном из районов Крас-
ноярска огонь перекинул-
ся с горящей травы на при-
паркованные автомобили, 
четыре из которых в резуль-
тате были полностью унич-
тожены, уточнили в МЧС. 
В Канском микрорайоне на-
кануне ландшафтный пожар 
подобрался к дачным строе-
ниям — было уничтожено 15 
построек. 

В Омской области круп-
ные ландшафтные пожа-

ры фиксировались еще 
на прошлой неделе. Дым 
от горящей травы и леса 
в Называевском районе до-
стиг Тюмени. Жители не-
скольких микрорайонов го-
рода жаловались на запах 
гари и смог. 16 и 17 апреля 
в Омской области произош-
ло 283 возгорания травы. 
Предварительной причи-
ной пожара в основном яв-
ляется неосторожное обра-
щение с огнем, сообщили 
в МЧС.

Природные пожары бу-
шуют и на Дальнем Востоке. 
Так, в минувшие выходные 
в Хабаровском крае лик-
видировано девять очагов 
возгораний. Их общая пло-
щадь превысила 1,8 тыс. га. 
Причиной возгораний так-
же называют неосторожное 
обращение с огнем, указы-
вают в пресс-службе губер-
натора региона. С начала 
пожароопасного сезона, ко-
торый официально начался 
30 марта, на территории Ха-
баровского края возникло 
12 лесных пожаров на общей 
площади 1,9 тыс. га.

В Приморском крае в ми-
нувшие выходные зареги-
стрировано 70 природных 
пожаров, говорится в сооб-

щении Telegram-канала ГУ 
МЧС РФ по региону. По дан-
ным ФБУ «Авиалесоох-
рана», в Иркутской обла-
сти и Забайкальском крае 
по пять пожаров на землях 
лесного фонда. В Бурятии 
зафиксирован один лесной 
пожар.

«Особый противопожар-
ный режим введен на тер-
ритории Воронежской, Ка-
лининградской, Самарской, 
Курганской, Тюменской, 
Свердловской, Омской, 
Амурской областей, Забай-
кальского, Хабаровского, 
Красноярского краев, Хака-
сии, Тувы и Бурятии»,— ска-
зали «РИА Новости» в МЧС 
РФ. Такой режим предус-
матривает полный запрет 
на посещение людьми лесов 
и въезд в них техники.

В Рослесхозе отмечают, 
что всего c начала пожаро-
опасного сезона на землях 
лесного фонда возникло 783 
лесных пожара на площади 
43 227 га. В конце прошлой 
недели ведомство рекомен-
довало Омской, Тюменской, 
Курганской и Новосибир-
ской областям усилить на-
земное и авиационное па-
трулирование лесов для 
оперативного обнаружения 

и тушения пожаров. «Проти-
вопожарных мер на регио-
нальном уровне принимает-
ся недостаточно,— заявлял 
ранее заместитель руково-
дителя Рослесхоза Алексей 
Венглинский.— Ряд регио-
нов несвоевременно откры-
вают пожароопасный сезон, 
и, как следствие, отсутст-
вует авиационное патру-
лирование на территории 
лесничеств, где уже зареги-
стрированы пожары».

А л е к с е й  Я р о ш е н к о 
из «Гринписа России» на-
зывает плохой обстановку 
с природными пожарами 
в стране: площадь пожа-
ров с начала года уже в два 
раза больше, чем в прош-
лом году к этому времени. 
«Пока в официальные свод-
ки попадают далеко не все 
возгорания, ведь в основ-
ном горят леса на землях 
сельхозназначения или 
на спорных землях, у кото-
рых нет четких границ»,— 
говорит он. 

Анна Васильева;  
Оксана Павлова,  
Новосибирск;  
Алексей Чернышев,  
Владивосток;  
Влад Никифоров,  
Иркутск

Сибирь разгорелась раньше времени
Природные пожары окружают города

Его поздравляет режиссер, генеральный директор «Мосфильма»  
Карен Шахназаров:
— Виталий Никитич, с большим удовольствием поздравляю Вас с днем 
рождения. Вы выдающийся журналист, долгое время руководили нашим глав-
ным информационным агентством — ТАСС, а сегодня возглавляете, на мой 
взгляд, очень интересный, набирающий все больше поклонников телеканал 
«Общественное телевидение России» (ОТР) — с собственным лицом, отлича-
ющимся от всех почерком. Вы принадлежите к числу самых ярких и талантли-
вых руководителей средств массовой информации и человек во всех смыслах 
необыкновенный. С большим удовольствием хочу пожелать Вам здоровья, 
дальнейших творческих успехов. Они у Вас уже есть, а в дальнейшем, уверен, 
будут еще более впечатляющими!

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 81 год 
главному редактору ОТР, президенту 
Всемирной ассоциации русской 
прессы  Виталию Игнатенко

ДНИ РОЖДЕНИЯ

В столичной мэрии обна-
родовали эскизы семи 
новых мостов, которые 
планируется перекинуть 
через Москву-реку. Че-
тыре сооружения долж-
ны появиться в активно 
застраиваемой жильем 
Мневниковской пойме, 
в том числе четырехпо-
лосный автомобильный 
мост на улицу Мясище-
ва в Филях и мост-«парус» 
с единственным пилоном 
по соседству на Ново-
заводской улице. Ранее 
столичные власти объяв-
ляли серию тендеров на 
сумму более 8 млрд руб. 
по строительству в пойме 
новых проездов и эста-
кад, связующих мосты 
с Северо-Западной хор-
дой, но все эти конкурсы 
были отменены властями 
фактически без объясне-
ния причин.

О готовности концепций 
семи пешеходных и автомо-
бильных мостов через Мо-
скву-реку сообщил столич-
ный мэр Сергей Собянин 
в своем Telegram-канале. 
Четыре таких сооружения 
должны появиться в Мнев-
никовской пойме. Среди 
них — 276-метровый четы-
рехполосный автомобиль-
ный мост, соединяющий 
улицу Мясищева с районом 
метро «Мневники», а также 
строение с единственной 
опорой (пилоном) чуть юж-
нее. Мост-«парус», как на-
звал его градоначальник, 
должен стать продолжени-
ем Новозаводской улицы 
и «украшением Мневников-

ской поймы». Два автомо-
бильных моста перераспре-
делят транспортные потоки 
с Северо-Западной хорды 
(СЗХ), говорится в презента-
ции городской мэрии. Юж-
нее спроектирован 130-ме-
тровый велопешеходный 
мост. В презентации отме-
чается лишь, что он свяжет 
пойму с парком «Фили» (без 
указания координат соо-
ружения). Противополож-
ный берег поймы планиру-
ется связать 128-метровым 
велопешеходным мостом 
с Островной улицей.

Столичные власти на-
чали готовиться к возведе-
нию этих мостов еще в ав-
густе 2021 года. Тогда были 
объявлены (см. „Ъ“ от 14 ав-
густа 2021 года) три старто-
вых тендера на сумму более 
7 млрд руб. на строительст-
во в пойме новых проездов 
и эстакады, связывающей 
район с СЗХ. Самый круп-
ный тендер на 4,4 млрд руб. 
тогда объявило столичное 
ГКУ «Управление дорож-
но-мостового строительст-
ва» (ГКУ УДМС). Исполни-
тель контракта должен был 
построить в пойме шесть 
новых автомобильных про-
ездов (общей протяжен-
ностью 3,7 км, в том числе 
700-метровый путепровод), 
590-метровый путепровод, 
связывающий СЗХ с одним 
из новых проездов, а так-
же 790-метровую «разворот-
ную петлю под автомобиль-
ным мостом». Впрочем, все 
эти и последующие тенде-
ры на общую сумму более 
8 млрд руб. были отменены 

властями фактически без 
объяснения причин. По-
следним таким конкурсом 
стала объявленная в мар-
те 2022 года и отмененная 
1 апреля закупка ГКУ УДМС 
на 1,2 млрд руб.

Отметим, в столичном 
стройкомплексе еще в 2017 
году говорили о планах 
строительства новых мо-
стов в пойме. Согласно опу-
бликованной тогда же кар-
те, первый пешеходный 
мост соединял Крылатское 
в районе Островной ули-
цы с берегом поймы, вто-
рой — район метро «Мнев-
ники» с улицей Мясищева. 
Что касается автомобиль-
ных мостов, то в эскизах 
2017 года фигурировало 
лишь одно 285-метровое со-
оружение, фактически вы-
ступающее продолжени-
ем Новозаводской улицы. 
В 2018 году планы даже вы-
носились на публичные слу-
шания (в составе проекта 
планировки участка метро 
между станциями «Нижние 
Мневники» и «Можайская»), 
но были раскритикованы 
рядом жителей. Так, в про-
токолах слушаний крити-
ки ссылались на Генплан 
развития Москвы до 2025 
года, по которому сооруже-
ние должно располагаться 
выше по течению и соеди-
нять пойму с улицей Мяси-
щева, а не с Новозаводской 
в непосредственной бли-
зости к Филевскому парку. 
В итоге теперь в городской 
мэрии предлагают постро-
ить автомобильные мосты 
на обеих площадках.

Планы освоения Нижних 
Мневников строил в 1960-е 
годы еще первый секретарь 
ЦК КПСС Никита Хрущев: он 
издал постановление о выде-
лении в пойме Москвы-реки 
между парком «Фили—Кун-
цево» и Гребным каналом 
в Крылатском территории 
под детский парк, который 
должен был стать «русским 
Диснейлендом». Проект не 
был реализован, реаними-
ровать его пытался бывший 
столичный мэр Юрий Луж-
ков. В 1994 году он передал 
около 330 га местной земли 
Фонду детского парка чудес, 
учрежденному скульптором 
Зурабом Церетели. Парк сто-
имостью в $2–3,5 млрд не по-
строили; земля у скульпто-
ра была отобрана в 2007 году 
распоряжением Юрия Луж-
кова. Анонсированный вла-
стями гольф-клуб с гостини-
цей на 150 номеров взамен 
парка также не появился. 
В 2014 году в Госдуме заяв-
ляли о планах переезда Гос-
думы и Совета федерации 
в новый центр в Нижних 
Мневниках. Отметим, что 
именно с возможным появ-
лением этого объекта в 2017 
году увязывались планы сто-
личного стройкомплекса по 
возведению мостов в пойме.

Переезд парламентско-
го центра не раз отклады-
вался, и Москва решила ос-
ваивать территорию сама. 
В 2020 году глава столичного 
департамента строительст-
ва Рафик Загрутдинов анон-
сировал возведение в пой-
ме жилья площадью 290 тыс. 
кв. м, пообещав более поло-

вины площадей переселен-
цам по программе ренова-
ции. Столичный вице-мэр 
Андрей Бочкарев объявил 
о строительстве 15 спортив-
ных объектов (общей пло-
щадью свыше 500 тыс. кв. м), 
вк лючая серфинг-парк, 
центр водных видов спор-
та с глубоководным бас-
сейном, ледовую арену Та-
тьяны Навки и академию 
хоккея Александра Овечки-
на. В 2021 году начальник 
управления стратегических 
проектов Москомархитекту-
ры Максим Кандыбайло го-
ворил о планах возведения 
мостов, связывая это с за-
думкой властей сделать Кры-
латское, Филевский парк 
и пойму «единым парковым 
массивом».

Столичные власти спро-
ектировали еще три пере-
правы в других локациях. 
330-метровый автомобиль-
ный мост с пешеходной зо-
ной и велодорожками дол-
жен соединить Причальный 
проезд в Шелепихе с Бере-
говым проездом в Филев-
ском парке. В Нагатинском 
затоне должен появиться 
240-метровый пешеходный 
мост, который свяжет новую 
одноименную станцию ме-
трополитена с пешеходной 
набережной близ Корабель-
ной улицы. Наконец, пеше-
ходный мост спроектиро-
ван в центре Москвы через 
Водоотводной канал: он 
должен соединить остров 
Балчуг (в зоне памятника 
Петру I) с 3-м Голутвинским 
переулком.

Александр Воронов

Мневники перекинут на другой берег
Столичные власти опубликовали эскизы новых мостов через Москву-реку

Более половины российских ме-
диков признают перебои с постав-
ками импортных медицинских 
расходников — катетеров, шпри-
цов, антисептиков, перевязоч-
ных средств, шовных материалов. 
Треть респондентов обеспокоены 
поставками и отечественных ана-
логов. Это показал опрос сервиса 
«Актион Медицина», проведенный 
среди среднего медперсона-
ла российских клиник. Наиболее 
остро стоит вопрос об экономии 
импортных перчаток: производст-
во только 1% из ежегодно исполь-
зуемых 500 млн пар перчаток ло-
кализовано в России.

Эксперты «Актион Медицины» 
(сервис экспертной поддержки специ-
алистов медицинских организаций; 
входит в группу «Актион») провели 
опрос среди медработников об им-
портозамещении расходных матери-
алов. К ним относят предметы для вы-
полнения процедур и обслуживания 
медтехники: перчатки, антисептики, 
перевязочные средства, шовные ма-
териалы, гели для ультразвуковой ди-
агностики. В опросе приняли участие 
главные, старшие (50,4%) и рядовые 
медсестры (22,6%) российских кли-
ник (504 респондента). 

Признали перебои с поставками 
импортных расходников более по-
ловины опрошенных (54,6%). Еще 
34% заявили о проблемах с поставка-
ми и отечественных расходных мате-
риалов. Среди изделий зарубежного 
производства среднему медперсона-
лу чаще всего приходится экономить 
перчатки (31%), катетеры (22%), инфу-
зионные системы, бабочки для посто-
янного внутривенного катетера (17%), 
дезсредства и антисептики (16%), шов-
ный материал (15%), шприцы (13%), 
маски (10%) и бахилы (6%). В то же вре-
мя 22% опрошенных заявили, что эко-
номить расходные материалы необ-
ходимости нет.

Как показал опрос, 38% меди-
ков планируют заменить на россий-
ские аналоги импортные перчатки, 
25% — дезсредства и антисептики, 
24% — шприцы. При этом уже сейчас 
работают только с российскими про-
изводителями 28% опрошенных.

Для экономии расходников кли-
ники принимают ряд мер. Чаще все-
го пересматривают нормы расхо-
дования (42%), стараются избежать 
дублирования анализов (29%), уже-
сточают контроль за выполнением 
правил стерилизации и дезинфек-
ции (24%).

Ведущий эксперт «Актион Меди-
цины» Наталья Котова рассказала, 
что тема опроса была выбрана по ре-
зультатам предварительных глубин-
ных интервью в марте «как одна из са-
мых актуальных для медицинских 
работников в условиях санкций». 
Так, главный медбрат одной из кли-
ник Тюмени признался, что в рабо-
те использует импортные перчатки, 
шприцы, капельные системы: рос-
сийское производство пока не может 
обеспечить больницу качественными 
расходниками. «Агитируем сотрудни-
ков аккуратнее и менее расточитель-
но обращаться с расходными мате-
риалами — например, с перчатками. 
Удалось достичь существенной эконо-
мии даже за первый квартал»,— рас-
сказал собеседник.

Ранее в СМИ появилась информа-
ция, что столичным и подмосковным 
медикам стали выдавать меньше за-
рубежных перевязочных материа-
лов и советовали надевать перчатку 
только на ту руку, которая непосред-
ственно производит манипуляции 
с пациентом. В этой связи упоми-
нались, в частности, НМИЦ нейро-
хирургии им. Н. Н. Бурденко, МО-
НИКИ им. М. Ф. Владимирского, 
Морозовская детская горбольница 
и ДГКБ им. Г. Н. Сперанского. Депар-
тамент здравоохранения Москвы 
опроверг сообщения о нехватке ме-
дицинских изделий в упомянутых 
лечебных учреждениях.

В российской медицине, по дан-
ным Ассоциации разработчиков, из-
готовителей и поставщиков средств 

индивидуальной защиты (Ассоциа-
ции СИЗ), ежегодно используется бо-
лее 500 млн пар нитриловых, латекс-
ных и виниловых перчаток. Спрос 
растет на 10% в год за счет внедре-
ния культуры безопасности на рабо-
чих местах, а в пандемию выросло 
потребление и за счет использова-
ния перчаток посетителями, говорит 
президент ассоциации Владимир Ко-
тов. Тенденция роста спроса, по его 
словам, сохранится в ближайшие 
два-три года. При этом только 1% по-
требляемых в России тонких пер-
чаток локализован в стране, но все 
они производятся из импортного сы-
рья — из европейских стран, Китая, 
Малайзии, Вьетнама, Таиланда, Ин-
донезии. Остальные 99% импортиру-
ются из стран Юго-Восточной Азии. 
Еще в период пандемии на перчат-
ки возник ажиотажный спрос, про-
изводители были загружены на мно-
го месяцев вперед, а сейчас поставки 
осложняются и перебоями в логисти-
ке и дополнительными сложностями 
из-за санкций, говорит Котов. 

В России, по его словам, возмож-
но наладить производство некото-
рых видов сырья. Для этого необхо-
димо разрабатывать отдельные смеси 
на российских химических произ-
водствах, обеспечивать специальные 
условия для хранения и транспорти-
ровки полимеров. «Важно учесть, что 
производство с экологической точ-
ки зрения „грязное“ и при этом бу-
дет находиться в конкуренции с ки-
тайскими производителями, уступая 
им по объему выпускаемой продук-
ции»,— объясняет Владимир Котов.

Дарья Горякина, заместитель ге-
нерального директора лаборатор-
ной службы «Хеликс», рассказала, 
что доля импортных расходных ма-
териалов, используемых в основной 
деятельности компании, составля-
ет порядка 80%, российских — 20%. 
«С конца февраля наблюдался дефи-
цит по некоторым позициям, но бла-
годаря нашим партнерам, которые 
выполняли в полном объеме все 
контрактные обязательства, удалось 
обеспечить бесперебойность поста-
вок»,— сообщила госпожа Горякина. 
По ее словам, «Хеликс» постоянно мо-
ниторит рынок расходных материа-
лов: российские производители зани-
мают пока «не очень большую долю», 
но компания тестирует «все возмож-
ные» варианты.

В «Инвитро» с марта этого года 
столкнулись «с определенными ло-
гистическими сложностями», изме-
нившими привычные каналы и регу-
лярность поставок, сказал директор 
по продажам группы компаний Фи-
липп Сапронов. Однако практически 
по всем позициям — от эластичных 
бинтов и перчаток до специфиче-
ских пробирок, игл и держателей 
для игл — находятся полностью со-
поставимые по качеству аналоги. 
Чаще всего их покупают в Китае, Ин-
дии и Турции, есть изделия производ-
ства России, Белоруссии, Узбекиста-
на. По словам господина Сапронова, 
к концу этого года расходные материа-
лы отечественного производства или 
импортированные из таких стран, 
как Индия и Китай, будут составлять 
до 70% используемых по всей сети 
«Инвитро».

Частные клиники не отмечают 
дефицита расходников. Кирилл По-
пов, директор департамента управле-
ния системой снабжения ГК «Медси», 
рассказал, что доступность расход-
ных материалов в их клиниках не из-
менилась. «Есть незначительные за-
держки в поставках хирургической 
оснастки и материалов гемостаза»,— 
сказал господин Попов. В ЕМС „Ъ“ так-
же сообщили, что проблем с расход-
ными материалами нет, а работа идет 
«в обычном режиме». В то же время 
СМИ, ссылаясь на результаты опроса 
представителей частных клиник, пи-
шут, что их услуги могут подорожать 
до 20% из-за дефицита импортного 
оборудования и расходных материа-
лов, а также роста цен на них.

Наталья Костарнова,  
Полина Гриценко

Перчаточный режим 
строгой экономии
Медперсонал рассказал о дефиците 
расходных материалов

В «Гринписе России» говорят, что весна в этом году вдвое более жаркая, чем в прошлом 
ФОТО ОЛЕГА ХАРСЕЕВА
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«Двадцатка» стала проблемой для себя
Страны G20 ищут рецепты спасения мировой экономики в условиях экономической войны

Министры финансов и главы 
 центральных банков крупнейших 
экономически развитых и раз-
вивающихся стран, входящих 
в «Группу двадцати», во вторник 
встретятся в Вашингтоне. На по-
вестке дня — обсуждение глав-
ных вызовов мировой экономике, 
переживающей серьезные по-
трясения. Созданная для поиска 
коллективных мер по преодоле-
нию финансового кризиса второй 
половины 1990-х, сегодня «двад-
цатка» расколота как никогда. 
США требуют исключить Россию 
из G20, но председательствую-
щая Индонезия и другие разви-
вающиеся страны против такого 
подхода и ждут участия во встре-
че министра финансов РФ Антона 
Силуанова.

Встреча министров финансов 
«Группы двадцати» в Вашингтоне бу-
дет проходить в условиях нарастаю-
щих кризисных явлений, грозящих 
мировой экономике и финансовой 
системе еще большими потрясени-
ями, чем пандемия COVID-19. Со-
зданная для глобального антикри-
зисного менеджмента, G20 впервые 
в своей истории оказалась в ситу-
ации, когда риски не купируются, 
а генерируются самими членами 
«Группы двадцати», ведущими вой-
ну санкций.

«Согласно последним прогнозам, 
ВВП России сократится на 11%. Госу-
дарственный дефолт в России лишь 
вопрос времени»,— заявила накану-
не вашингтонской встречи G20 из-
данию Bild глава Еврокомиссии (ЕК) 
Урсула фон дер Ляйен, продемон-
стрировав решимость играть на обо-
стрение, несмотря на все более ощу-
тимый побочный эффект от санкций 
для западных экономик. 

В свою очередь, в интервью 
чешскому изданию Seznam Zpra-
vy генсек ООН Антониу Гутерриш 
предупредил «Группу двадцати» 
о глобальных последствиях украин-
ского кризиса. «Мы все видим траге-
дию, разворачивающуюся на Украи-
не. Но за ее границами война начала 
тихую атаку на развивающийся мир. 
Кризис может ввергнуть до 1,7 млрд 
человек, то есть более пятой части че-
ловечества, в нищету и голод в таких 
масштабах, каких не было несколь-
ко десятилетий»,— предупредил 

генсек ООН. По его словам, в сфере 
финансов G20 и международные фи-
нансовые институты должны перей-
ти в режим чрезвычайной ситуации, 
чтобы позволить правительствам 
поддерживать беднейшие и наибо-
лее уязвимые слои населения.

• В G20 входят крупнейшие эконо
мически развитые и развивающи
еся страны. Это Аргентина, Ав
стралия, Бразилия, Канада, Китай, 
Германия, Франция, Индия, Индоне
зия, Италия, Япония, Мексика, Рос
сия, Саудовская Аравия, ЮАР, Юж
ная Корея, Турция, Великобритания 
и США, к которым также присое
динился Евросоюз. В целом в стра
нах «двадцатки» проживает 60% 
населения мира и находится около 
80% экономического производства. 
Хотя решения G20 носят рекомен
дательный характер и формально 
должны быть одобрены МВФ, Все
мирным банком и другими между
народными организациями, на сво
их встречах «двадцатка» фактиче
ски определяет общую стратегию 

решения проблем мировой эконо
мики и устойчивого развития.
В ходе предыдущего саммита G20 

в ноябре прошлого года председа-
тельствующий премьер-министр 
Италии Марио Драги призвал «двад-
цатку» вернуться к многосторонно-
сти в принятии решений, ради кото-
рой она была создана в конце 1990-х 
годов, а генсек ООН предупредил об 
«опасном уровне недоверия между 
крупными мировыми державами, 
между развитыми и развивающими-
ся странами». Однако через полгода 
после предыдущего саммита G20 на 
фоне российской военной операции 
на Украине члены «двадцатки» не 
только не восстановили способность 
к коллективной работе, но и оконча-
тельно разошлись по разные сторо-
ны баррикад.

Несмотря на председательство 
Индонезии, не участвующей в вой-
не санкций, США и их союзники 
в обход Джакарты пытаются опре-
делить повестку G20, сделав глав-
ным вопросом давление на Россию 

и ее исключение из группы веду-
щих экономик. «Россия и президент 
Владимир Путин показали себя из-
гоями на мировой арене. Мнение 
президента (Джо.— „Ъ“) Байдена 
состоит в том, что России нет места 
на международных форумах»,— за-
явила пресс-секретарь Белого дома 
Джен Псаки, по словам которой 
США будут настаивать на включе-
нии в повестку намеченного на но-
ябрь саммита G20 на Бали вопроса 
о ситуации вокруг Украины, а также 
намерены добиваться недопущения 
участия во встрече России. «Включе-
ние Украины в повестку саммита 
не означает, что дело касается толь-
ко боевых действий. Нам нужно бу-
дет восстановить Украину. Украина 
только что подала заявку на получе-
ние членства в ЕС»,— продолжала 
Джен Псаки.

Впрочем, отвечая на уточняю-
щий вопрос, не пытаются ли США 
подменить Индонезию как предсе-
дателя G20 и внести раскол в ряды 
«двадцатки», навязывая ей свою по-

вестку, пресс-секретарь Белого дома 
сделала оговорку: «Повестка дня сам-
мита еще не установлена. Не думаю, 
что мы в настоящее время знаем, на-
сколько доминирующей будет или 
не будет тема Украины. Это зави-
сит от того, как будут обстоять дела 
в мире». Ранее агентство Bloomberg, 
ссылаясь на свои источники, сооб-
щило, что администрация Байдена 
оказывает давление на Индонезию, 
требуя не допустить российского 
президента Владимира Путина к уча-
стию в ноябрьском саммите G20.

В свою очередь, пресс-секретарь 
Владимира Путина Дмитрий Песков 
ранее заявил: решение о том, при-
мет ли президент России участие 
в саммите G20 на Бали, будет приня-
то с учетом развития ситуации, при-
чем Кремль будет ориентироваться 
преимущественно на председателя 
форума — Индонезию. В свою оче-
редь, в Джакарте ранее отмечали, что 
ждут на Бали лидеров всех стран—
членов G20.

Однако такой сценарий не устра-
ивает ту часть G20, которая ориен-
тируется на Вашингтон. Подтвер-
ждением того, что в ходе встречи 
G20 в Вашингтоне к выстраиванию 
фронта против России готовы актив-
но подключиться союзники США, 
стало заявление министра финансов 
Японии Сюнъити Судзуки. Отвечая 
на вопросы депутатов парламента 
о целях своей поездки в Вашингтон, 
господин Судзуки пояснил, что ви-
дит свою миссию в «проведении ра-
боты» среди стран, не одобривших 
западные санкции. «Япония вместе 
с другими странами, в первую оче-
редь в координации с G7, ввела санк-
ции против России. Но если санкции 
введет только часть стран, то возмож-
ны лазейки. Поэтому мы хотим, что-
бы как можно больше стран при-
няли участие в санкциях, чтобы не 
было лазеек. Среди стран G20 есть 
и такие, кто воздерживался при го-
лосовании резолюций ООН или был 
против. Я считаю важным использо-
вать встречу G20, чтобы проводить 
работу среди таких стран»,— отме-
тил японский министр.

Между тем, по словам предста-
вителя Минфина Индонезии Вем-
пи Сапутру, как действующий пред-
седатель G20 Джакарта получила 
подтверждение участия в вашинг-

тонской встрече министра финан-
сов России Антона Силуанова, ко-
торый, как ожидается, обратится 
к коллегам онлайн. «У нас нет та-
кой возможности не пригласить 
кого-то из участников. Как предсе-
датель G20 Индонезия пригласила 
всех членов, некоторые подтверди-
ли свое физическое присутствие, 
а некоторые — виртуальное»,— по-
яснил Вемпи Сапутру.

Как сообщило накануне встре-
чи в Вашингтоне агентство Reuters, 
30 марта Антон Силуанов направил 
письмо министру экономики Бра-
зилии Паулу Гедешу с просьбой ока-
зать поддержку России «в предотвра-
щении политических обвинений 
и попыток дискриминации в меж-
дународных финансовых институ-
тах и на многосторонних форумах». 
В письме подчеркивается, что ве-
дущаяся в МВФ и Всемирном банке 
работа по ограничению или даже 
исключению РФ из процесса при-
нятия решений противоречит Брет-
тон-Вудскому соглашению, создав-
шему МВФ и МБРР. «Мы считаем, 
что нынешний кризис, вызванный 
беспрецедентными экономически-
ми санкциями со стороны стран 
G7, может иметь долгосрочные по-
следствия, если мы не предпримем 
совместных действий по его реше-
нию»,— цитирует Reuters письмо 
Антона Силуанова своему бразиль-
скому коллеге.

Напомним, что президент Бра-
зилии Жаир Болсонару одним из 
первых отказался присоединиться 
к санкционным мерам против Рос-
сии после начала военной операции 
на Украине. «Никаких санкций или 
осуждения президента Путина. Го-
лос Бразилии не связан с какой-ли-
бо державой. Мы не можем вмеши-
ваться. Нельзя пытаться разрешить 
тяжелую ситуацию путем создания 
еще большей проблемы для всего че-
ловечества и нашей страны»,— пре-
дупредил тогда лидер крупнейшей 
латиноамериканской экономики, 
входящей в БРИКС. 

В свою очередь, комментируя 
призывы исключить Россию из G20, 
официальный представитель генсе-
ка ООН Стефан Дюжаррик заявил, 
что решение по этому поводу нахо-
дится в ведении самой «двадцатки».

Сергей Строкань
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По словам пресс-секретаря Белого дома Джен Псаки, администрация США будет добиваться 
недопущения участия России в саммите G20 на Бали, намеченном на ноябрь  

Руководство Йемена возвращается домой
Саудовская Аравия подтолкнула страну к новому устройству власти

В Йемене готовятся к официальной церемонии пере-
дачи власти сформированному в начале апреля Пре-
зидентскому совету. Во временную столицу страны 
Аден после длительного пребывания в Саудовской 
Аравии возвращаются депутаты парламента и мини-
стры. А вот президент Абд-Раббу Мансур Хади в Йе-
мен из Эр-Рияда уже не вернется. По информации 
американской газеты The Wall Street Journal, он нахо-
дится под домашним арестом.

В воскресенье вечером во временную йеменскую сто-
лицу Аден вернулись глава правительства страны Маин 
Абдель Малик, спикер Палаты представителей (парламен-
та) Султан аль-Баракани, два его заместителя, ряд депута-
тов и членов консультативного совета (Меджлис аш-Шу-
ра), а также несколько министров. Планируется, что 
парламент примет присягу у членов назначенного 7 апре-
ля Президентского руководящего совета. 

Депутаты парламента соберутся в Адене впервые 
с 2015 года. Правда, пока неизвестно, в каком количест-
ве — часть депутатов остается на севере страны, на терри-
тории, контролируемой хуситским движением «Ансар 
Аллах». Единственная за семь лет парламентская сессия 
проводилась в апреле 2019 года в городе Сайвуне в про-
винции Хадрамаут, но из-за разногласий в южных райо-
нах Йемена значительное число депутатов покинули стра-
ну. В отличие от парламентариев, министры последнего 
правительства Йемена, сформированного в конце 2020 
года, в Адене работать пытались, однако основное время 
также проводили или в Хадрамауте, или в Саудовской Ара-
вии. Президент Абд-Раббу Мансур Хади также не появлял-
ся в стране с 2015 года.

Напомним, что Йемен де-факто расколот на три части. 
На севере правит хуситское движение «Ансар Аллах», ко-
торое контролирует около 20% территории страны, в том 
числе столицу Сану. На этой территории проживает около 
80% населения Йемена. Юг в 2019 году оказался под влас-
тью сепаратистов из Южного переходного совета (ЮПС), 
который на деле не контролирует многочисленные воо-
руженные группировки, действующие в этой части стра-
ны. При этом расклад сил на фронтах все время меняется. 
Многое в Йемене зависит от позиций внешних сил. Ме-
ждународно признанное правительство поддерживают 
ОАЭ и Саудовская Аравия, которые в марте 2015 года воз-
главили арабскую коалицию против «Ансар Аллах» и втор-
глись в Йемен под предлогом поддержки вынужденного 
бежать из страны президента Хади. В 2019 году ОАЭ при-
няли решение о выводе войск из Йемена, но де-факто 
они продолжают поддерживать некоторые вооруженные 
группировки как сепаратистов на юге, так и тех, кто ведет 
войну с хуситами. Кроме того, ОАЭ контролируют неко-
торые порты в Йемене, фактически превратив их в свои 
военные базы. В помощи хуситам обвиняют Иран. Мно-
гочисленные попытки примирения президента Хади с ху-
ситами, а также сепаратистами на юге, предпринимаемые 
международным сообществом, терпели крах.

Очередные межйеменские консультации прошли 
в Эр-Рияде с 30 марта по 7 апреля по инициативе Совета 
сотрудничества арабских государств Персидского залива 
и под эгидой ООН. Представители ЮПС согласились при-
ехать в Саудовскую Аравию, в то время как хуситы отка-
зались от переговоров. Между тем «Ансар Аллах» офици-
ально признали объявленную 1 апреля спецпосланником 

генсека ООН по Йемену Хансом Грундбергом договорен-
ность о приостановке боевых действий в стране на два ме-
сяца. Было достигнуто согласие сторон на открытие аэ-
ропорта Саны для заранее определенных региональных 
пунктов назначения, а также заход судов с топливом в порт 
Ходейда и разблокировку дорог в провинции Таиз. Работа 
над реализацией этих договоренностей уже началась, а вот 
боевые действия продолжаются, и стороны (прежде все-
го хуситы и проправительственные силы) обвиняют друг 
друга в нарушении соглашения о прекращении огня.

Еще одним итогом переговоров в Эр-Рияде стало заяв-
ление господина Хади о передаче своих полномочий Пре-
зидентскому руководящему совету (ПРС) в составе вось-
ми человек. Возглавил новый орган Ришад Мухаммед 
аль-Алими, который запомнился многим йеменцам тем, 
что был ранен в июне 2011 года во время теракта в Сане 
вместе с тогдашним президентом страны Али Абдаллой 
Салехом. До «арабской весны» он занимал различные ру-
ководящие посты в правительстве Йемена, связанные 
с вопросами обороны и безопасности. С 2015 года про-
живает в Эр-Рияде. Помимо него в совет вошли предста-
вители разных регионов страны, в том числе племянник 
экс-президента Тарек Салех и глава ЮПС Айдарус аз-Зу-
бейди. Согласно словам президента Хади, новый орган 
должен взять на себя управление государством полити-
чески, экономически и в сфере безопасности на переход-
ный период, срок которого не обозначен. 

Руководство «Ансар Аллах» отказалось признать леги-
тимность ПРС, как не признавало и легитимность пре-
зидента Хади. По мнению хуситов, путь к миру лежит че-
рез прекращение агрессии, снятие блокады и вывод всех 
иностранных войск из Йемена. Остальные политические 
силы восприняли новость о передаче руководящих пол-
номочий совету более благосклонно, с надеждой на до-
стижение примирения в стране, учитывая, что президент 
Хади за семь лет так и не смог ничего добиться и не поль-
зовался влиянием в стране. Многие считали его марио-
неткой Эр-Рияда. И вероятно, именно Саудовская Аравия 
и приняла решение об отставке господина Хади.

В воскресенье американское издание The Wall Street 
Journal со ссылкой на саудовских и йеменских чиновни-
ков сообщило, что президент Хади принял решение об 
отставке под давлением наследного принца Саудовской 
Аравии Мухаммеда бен Сальмана и сейчас он фактиче-
ски находится под домашним арестом. Утверждается, что 
в случае неповиновения господину Хади пригрозили пу-
бликацией компромата о его коррупционной деятельнос-
ти. Версию о давлении на президента подтверждает и йе-
менская правозащитница, лауреат Нобелевской премии 
мира 2011 года Тавакуль Карман. Еще 9 апреля она напи-
сала в своих соцсетях, что никто не может связаться с го-
сподином Хади и членами его семьи. Она также указала 
на давление Эр-Рияда на участников межйеменских пе-
реговоров. Между тем, как только было объявлено о фор-
мировании ПРС, Саудовская Аравия сообщила о выделе-
нии властям Йемена срочной экономической помощи 
в размере $3 млрд. Никто из внешних сил не выразил сом-
нения в незаконности отставки президента Хади. Напро-
тив, основные международные игроки, в том числе Рос-
сия и США, желают ПРС удачи и надеются на соблюдение 
договоренностей о прекращении огня.

Марианна Беленькая
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Nikkei 225 26799,71 (–293,48)
РТС 926,08 (–29,38)
FTSE 100 7616,38 (+35,58)

DAX 30* 14163,85 (+87,41)
DJIA* 34500,28 (+49,05)
NASDAQ Composite* 13358,57 (+7,49)

*На 21:15.     По данным агентства Bloomberg.

 Индексы ведущих фондовых бирж на 18.04.22 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 19.04.22
Австралийский доллар 59,2560
Английский фунт 103,5907
Белорусский рубль 28,2821
Датская крона 11,5649

Доллар США 79,4529
Евро 86,4289
Индийская рупия** 10,4595
Казахский тенге** 17,4902

Канадский доллар 63,0529
Китайский юань 12,4818
Норвежская крона* 89,8870
СДР 108,5644

Сингапурский доллар 58,4470
Новая турецкая лира* 54,2774
Украинская гривна* 26,9005
Шведская крона* 84,1404

Швейцарский франк 84,9764
Японская иена** 62,7392
*За 10. **За 100. 

Хакеры прописались в СБП
В системе быстрых платежей не переводятся мошенники

Вместе с ростом переводов и плате-
жей через систему быстрых платежей 
(СБП) ЦБ РФ участники рынка отмечают 
 участившиеся случаи мошенничества: 
 преступники стали активнее похищать 
деньги через СБП, используя социаль-
ную инженерию. В сети также появи-
лись поддельные сайты интернет-ма-
газинов с QR-кодами СБП, ведущими 
на счета злоумышленников. По мне-
нию экспертов, рост мошенничества 
через этот канал перевода средств мо-
жет стать существенной проблемой 
уже в этом году.

Как рассказал „Ъ“ источник на платежном 
рынке, в этом году наблюдается серьезное уве-
личение числа незаконных операций с ис-
пользованием системы быстрых платежей 
(СБП). По его словам, существенный рост как 
переводов, так и оплаты товаров и услуг че-
рез СБП может привести к тому, что уже в этом 
году мошеннические схемы станут заметной 
проблемой.

По данным ЦБ, в 2021 году объем перево-
дов физлиц через СБП вырос со 170 млрд руб. 
в январе до 788 млрд руб. в декабре, а коли-
чество увеличилось с 27 млн до 136 млн опе-
раций. При этом платежи по QR-коду через 
СБП только за вторую половину прошлого 
года выросли с 2,4 млрд руб. до 17 млрд руб. 
«За последние полгода количество операций 
по оплате товаров и услуг через СБП сильно 
выросло — в 6,5 раза,— отмечала 18 апреля 
и председатель ЦБ Эльвира Набиуллина.— 
Банки стали действительно активно предла-
гать, внедрять опцию оплаты по QR-кодам».

По словам банкиров, рост мошенничеств 
через СБП ускорился с марта, превысив фев-
ральские показатели в разы. В случае с пере-
водами денег между физлицами активизиро-
вались мошенники, использующие методы 
социальной инженерии. «На СБП переквали-

фицируются те, кто раньше с помощью социн-
женерии похищал средства с карт физлиц,— 
поясняет один из источников „Ъ“.— В случае 
с оплатой через СБП стали появляться клоны 
страниц реальных интернет-магазинов, на ко-
торых QR-коды оплаты ведут на счета мошен-
ников». Такие случаи отмечались ранее в Кры-
му (см. „Ъ“ от 20 августа 2020 года).

В другом банке „Ъ“ называют проблемой 
то, что банки не всегда проверяют торгово-сер-
висные предприятия (ТСП), которые подклю-
чают к СБП. «Сейчас ЦБ с этим начал бороть-
ся — выпустил постановление, по которому 

банк, в случае если не может проверить, кого 
подключает к системе, должен блокировать 
счет»,— добавляет другой банкир.

Еще в одном крупном банке „Ъ“ рассказа-
ли, что раньше в мошенничествах на финан-
совом рынке существенная доля атак шла 
по телефону через колл-центры на Украине, 
деньги выводились на карты и обналичива-
лись там. Теперь, по словам собеседника „Ъ“, 
колл-центры закрылись, а популярность по-
лучили письма по электронной почте физ-
лицам со ссылками на мошеннические сай-
ты: «Деньги обналичивать с карт они не 

могут, поэтому выводят их через СБП на кар-
ты российских банков, а с них уже переводят 
в криптовалюту».

Как отмечает независимый эксперт на 
рынке платежных карт Дмитрий Вишняков, 
при увеличении объемов платежей зачастую 
расцветает и мошенничество: «Это серьез-
ная проблема для любой платежной систе-
мы, ведь она выступает гарантом получения 
денег». По его словам, даже если платеж до-
ставляется мгновенно, все равно расчеты 
занимают какое-то время и у банка-участ-
ника системы есть возможность отозвать по-
дозрительный платеж. «Процедуры по воз-
мещению расходов по мошенническим 
операциям должны быть описаны в прави-
лах платежной системы, и также они должны 
соответствовать закону о Национальной пла-
тежной системе»,— подчеркивает  господин 
Вишняков.

Глава правления ассоциации «Финансо-
вые инновации» Роман Прохоров добавляет, 
что главным методом осуществления несанк-
ционированных операций по переводу де-
нежных средств продолжает оставаться соци-
альная инженерия: «Формы и методы борьбы 
с такими операциями не сильно зависят от 
применяемого способа переводов — те же са-
мые карточные антифродовые системы мо-
гут использоваться и для СБП». По его словам, 
регулятор продолжает усиливать давление 
на мошенников в сфере переводов средств, 
независимо от способа их совершения. Так, 
на прошлой неделе, рассказывает господин 
Прохоров, в банки пришли рекомендации об 
отключении от дистанционного обслужива-
ния так называемых дропперских счетов, ис-
пользуемых для вывода и последующего об-
наличивания похищенных средств.

Максим Буйлов,  
Ксения Дементьева,  
Юлия Пославская
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Перечень товаров, запрещенных к по-
ставкам из «недружественных» стран, 
пополняется раз в пару недель. При 
чтении последнего санкционного па-
кета ЕС у меня уже возникло ощуще-
ние, что проще перечислить, что еще 
можно ввозить, чем указывать всю за-
прещенную продукцию. Как же в этих 
условиях выживают импортеры?

Схемы, работающие сейчас, так 
или иначе предполагают вовлечение 
третьей страны, в которую — либо но-
минально, как в схеме ложного тран-
зита, либо реально (для дальнейшей 
перепродажи) — следует груз, в ко-
нечном итоге попадающий в Россию. 
В этих схемах импортеры уповают 
прежде всего на такие страны, как 
Казахстан, Грузия, Армения, Турция. 
Однако «опорные партнеры» РФ не 
всегда горят желанием выступать по-
средниками в торговых схемах.

Так, например, в начале апреля 
глава МИД Казахстана Мухтар Тлеу-
берди говорил, что страна не наме-
рена присоединяться к санкционно-
му давлению на Россию, но при этом 
«во избежание вторичных санкций 
и для минимизации негативных по-
следствий… Казахстан не намерен 
принимать каких-либо целенаправ-
ленных шагов для обхода санкций». 
Казахстан даже сделал отдельный 
сайт с перечнем санкционных то-
варов и разработал правила, свиде-
тельствующие об ужесточении бди-
тельности к российскому участию 
в схемах поставок.

Риски, сопряженные с работой 
с Россией, уже закладываются в сто-
имость и условия перевозок. Агенты 
в нейтральных, а порой даже в офи-
циально дружественных, как Бело-
руссия, странах перешли на полную 
предоплату при расчетах с россий-
скими компаниями. Похожая ситу-
ация с теми странами, которые ви-
дятся сейчас как ключевые торговые 
партнеры. Так, полной предопла-
ты требуют китайские экспедиторы, 
при этом местные банки зачастую от-
казываются обрабатывать платеж, 
если он связан с Россией. Есть боль-
шие проблемы с проводкой опла-
ты в Индию и вывозом из нее това-
ра, что охлаждает внимание к этому 
 перспективному рынку.

В результате, хотя схемы обхода 
санкций пока работают, участники 
рынка рассматривают их скорее как 
краткосрочные. Жизнестойкость об-
ходных путей зависит, похоже, толь-
ко от скорости, с которой регулиру-
ющие органы «недружественных» 
стран их выявят, и от усердия послед-
них. Если, как следует из публичных 
заявлений, усердие будет проявлено, 
то простейшие варианты будут пере-
крыты, солидарны участники рынка. 
К тому же все работающие схемы пря-
мо зависят от желания продавца в «не-
дружественной» стране сотрудничать 
с Россией, а также от готовности тре-
тьих сторон нести риски вторичных 
санкций. Тем не менее есть еще места, 
которые могут стать перспективным 
транспортным звеном в силу того, что 
им нечего терять,— например, Иран, 
к которому сейчас активно пригляды-
ваются участники рынка транзитных 
перевозок.

Наши опорные  
партнеры  
не всегда горят  
желанием выступать  
посредниками  
в торговых схемах  
по обходу санкций

УГМК продолжает искать золото
Сделка по покупке GV Gold застопорилась

Один из крупнейших россий-
ских производителей цветных 
металлов — УГМК — ищет но-
вые варианты приобретений 
на рынке золота. Компания со-
биралась купить золотодобыт-
чика GV Gold, но, по словам 
источников „Ъ“, сделка вряд 
ли состоится, так как стороны 
не могут договориться о цене. 
Производство золота — одна 
из немногих отраслей в РФ, 
которая остается инвестици-
онно привлекательной даже 
с  учетом текущих рисков.

Уральская горно-металлургиче-
ская компания (УГМК), бенефициа-
рами которой до 14 марта являлись 
Искандер Махмудов и Андрей Бока-
рев (новые владельцы не раскрыва-
ются), находится в поиске активов 
на российском рынке золотодобы-
чи, рассказывают три источника 
„Ъ“ в отрасли. По словам одного из 
них, это связано с тем, что сделка по 

приобретению золотодобывающей 
компании «Высочайший» (GV Gold) 
встала на паузу и, скорее всего, не со-
стоится. По словам собеседника „Ъ“, 
стороны не сошлись в цене, так как 
УГМК была готова заплатить значи-
тельно меньше, чем ожидали акци-
онеры GV Gold. В УГМК не ответили 
на запрос „Ъ“, а в GV Gold отказались 
от комментариев. 

Об интересе УГМК к GV Gold ста-
ло известно в ноябре 2021 года, ког-
да на сайте ФАС было опубликовано 
ходатайство о приобретении 100% 
золотодобывающей компании. GV 
Gold имеет активы в Иркутской об-
ласти и Якутии. Компания была 
основана в 1998 году командой Лан-
та-банка. Ее основными акционера-
ми являются топ-менеджеры банка 
Сергей Докучаев, Наталья Опалева, 
руководитель одной из его структур 
Валериан Тихонов (каждому при-
надлежит по 20,36% золотодобыт-
чика). 17,99% принадлежит амери-

канскому инвестиционному фонду 
Blackrock. По итогам 2021 года ком-
пания увеличила производство зо-
лота на 2%, до 276 тыс. унций. В 2022 
году производство должно увели-
читься на 3–7%. Скорректирован-
ная EBITDA в 2021 году снизилась 
на 10%, до $224 млн. 

GV Gold уже несколько лет на-
ходится в процессе продажи: акци-
онеры компании вели переговоры 
с китайской Fosun, структурами сов-
ладельца AEON Романа Троценко, 
а также казахстанского бизнесме-
на Кенеса Ракишева. По сведениям 
источников „Ъ“, интерес проявлял 
и Владислав Свиблов, активно ску-
пающий золотодобывающие ком-
пании в РФ. В 2021 году GV Gold 
планировал IPO, но в последний мо-
мент отменил размещение. Тогда 
компания была оценена в $1,5 млрд.

Несмотря на то что покупка GV 
Gold, скорее всего, не будет заверше-
на, УГМК продолжает искать возмож-

ности приобретения других золото-
добывающих активов в РФ. Сейчас 
УГМК, которая является одним из 
крупнейших российских произ-
водителей катодной меди, цинка 
и свинца, уже производит доволь-
но много золота: суммарный вы-
пуск попутного золота составляет 
пять тонн в год. В 2021 году чистая 
прибыль УГМК на фоне увеличения 
цен на медь выросла в 15,4 раза, до 
31,8 млрд руб. В итоговом обзоре Со-
юза золотопромышленников России 
за 2021 год УГМК названа серой ло-
шадкой, способной оспорить пози-
ции старых лидеров золотодобычи.

Боевые действия на Украине 
и введенные против России санкции 
не заставили российских инвесто-
ров пересмотреть свой оптимистич-
ный взгляд на перспективы золота, 
рассказывают собеседники „Ъ“. По 
их словам, переговоры о сделках 
M&A, в отличие от других отраслей, 
в золотодобыче не остановились. 

5 апреля золотодобывающая компа-
ния Highland Gold объявила о при-
обретении российских активов ка-
надской Kinross Gold за $680 млн. 
Сделка была совершена со значи-
тельным дисконтом, так как анали-
тики оценивали российские активы 
Kinross в диапазоне $1,5–2 млрд. Ка-
надская компания уходит из России 
из-за украинского конфликта.

В понедельник, 18 апреля, на 
бирже Comex июньский фьючерс на 
золото впервые с 11 марта превысил 
$2 тыс. за тройскую унцию. Инвес-
тиционные аналитики продолжают 
считать золото защитным активом 
на фоне высокой инфляции в США. 
Институт геотехнологий в своем от-
раслевом издании отмечает, что, не-
смотря на обвал фондового рынка 
в России в начале года и стремитель-
но подешевевшие активы в целом, 
золотодобыча сохранит инвестици-
онную привлекательность.

Евгений Зайнуллин

Сыр сплавленный
«Русагро» может выкупить российский бизнес финской Valio

Объявивший об уходе из Рос-
сии на фоне военной операции 
на Украине известный фин-
ский производитель молочной 
продукции Valio ищет покупа-
телей на свои активы. По дан-
ным „Ъ“, один из возможных 
претендентов — группа «Русаг-
ро» экс-сенатора Вадима Мош-
ковича. Помимо подмосковно-
го завода мощностью 15 тыс. 
тонн продукции в год в сдел-
ку могут войти права на марку 
 сыров Viola.

Группа «Русагро» интересует-
ся покупкой российского бизнеса 
финского производителя молочных 
продуктов Valio, который объявил 
об уходе из РФ, рассказал источ-
ник „Ъ“ в инвестиционных кругах. 
О том, что такая сделка рассматри-
вается, также слышали другой кон-
сультант по M&A и собеседник „Ъ“ 
в крупном агрохолдинге. По словам 
одного из источников „Ъ“, «Русагро» 
вряд ли выступает единственным 

интересантом. В «Русагро» и Valio 
комментарии не предоставили.

Valio сообщила об уходе с рос-
сийского рынка 7 марта в связи 
с военной операцией РФ на Укра-
ине. Компания управляет заво-
дом в Ершово Московской области 
мощностью 15 тыс. тонн продук-
ции в год. Завод специализирует-
ся на выпуске плавленого сыра под 
брендами Oltermanni и Viola, а так-
же на нарезке и фасовке желтых сы-
ров. Остальной ассортимент выпу-
скается на сторонних площадках 
по контракту.

В 2021 году выручка российско-
го подразделения Valio выросла 
на 8,78%, до 8,14 млрд руб., чистая 
прибыль увеличилась на 29,25%, 
до 320,47 млн руб. год к году. В мар-
те в российском офисе компании 
говорили, что операционная дея-
тельность компании продолжается, 
Valio поддерживает функциониро-
вание производства и логистиче-
ских операций.

«Русагро» — один из крупней-
ших российских производителей 
сахара, мяса и масложировой про-
дукции. Портфель брендов включа-
ет марки «Чайкофский», «Слово мяс-
ника», «Мечта хозяйки», «Щедрое 
лето» и пр. C 2018 года также разви-
вает производство молочных про-
дуктов на базе Кошкинского масло-
сыродельного завода в Самарской 
области и Заволжского молочно-
го комбината в Ульяновской обла-
сти. В 2021 году продажи молоч-
ной продукции выросли на 7%, до 
30 тыс. тонн, сказано в отчете «Ру-
сагро». Группа выпускает сухие сме-
си для пищевой промышленности, 
а также сыры и сливочное масло под 
марками «Милье», «Сырная культу-
ра», «Маслава» и пр. В 2021 году вы-
ручка «Русагро» выросла на 40%, до 
222,93 млрд руб., чистая прибыль — 
на 71%, до 41,43 млрд руб.

Основной владелец «Русагро» 
экс-сенатор Вадим Мошкович в мар-
те подпал под санкции ЕС в связи 

с военной операцией РФ на Укра-
ине. После этого подконтрольная 
ему кипрская Granada Capital CY Ltd 
снизила долю в «Русагро» до 49%, пе-
редав 7,22% Юрию Журавлеву. Сам 
Вадим Мошкович вышел из сове-
та директоров группы, председате-
лем совета стал акционер «Русагро» 
Максим Басов, который возглавлял 
группу в 2009–2021 годах. Как отме-
чает руководитель практики санк-
ционного права и комплаенса Pen 
& Paper Сергей Гландин, если Valio 
удостоверится, что покупатель не 
находится в собственности или под 
контролем господина Мошковича, 
сделка c высокой долей вероятно-
сти может состояться.

По словам источника „Ъ“, зна-
ющего об условиях сделки, поми-
мо производственной площадки 
в нее также должны входить права 
на использования бренда Viola, но 
без связки с Valio. Гендиректор Stre-
da Consulting Алексей Груздев отме-
чает, для «Русагро» покупка бизнеса 

Valio с правами на использование 
марки Viola укладывается в стра-
тегию по расширению портфеля 
b2c-брендов. Группа таким образом 
получает доступ к системе дистрибу-
ции и выход на розничный рынок 
в сегменте плавленых сыров, для 
производства которых может по-
ставлять сырье с других своих пло-
щадок, поясняет эксперт.

По словам господина Груздева, 
бренд Viola — ключевой актив Valio 
в России, а без прав на использова-
ние марки покупателю завода потре-
бовалось бы разрабатывать новый 
продукт, что с учетом очень конку-
рентного рынка было бы крайне 
сложно. Старший аналитик Газпро-
мбанка Марат Ибрагимов добавля-
ет, что для «Русагро» покупка активов 
Valio в России — это еще и возмож-
ность использования $137,22 млн, 
которые группа хотела выплатить 
акционерам в качестве дивидендов, 
но отказалась от этих планов.

Анатолий Костырев
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Сегмент розничных рентных 
паевых фондов показал по ито-
гам первого квартала рост, не-
смотря на турбулентность фи-
нансового рынка и масштаб-
ные антироссийские санкции. 
За отчетный период в среднем 
они принесли инвесторам око-
ло 10% годовых. Однако мас-
штабный уход иностранных 
компаний из России неизбеж-
но ударит по отрасли, от него 
пострадают прежде всего тор-
говая и офисная недвижи-
мость. Более устойчивым пока 
выглядит сегмент складской 
недвижимости, однако управ-
ляющие ожидают и здесь сни-
жения доходностей.

Начало 2022 года, несмотря на 
все шоки, стало довольно успеш-
ным для розничных закрытых пае-
вых фондов (ЗПИФы), специализи-
рующихся на рентной недвижимо-
сти. По оценке управляющей ком-
пании Accent Capital, активы таких 
фондов, доступных неквалифициро-
ванным инвесторам, в первом квар-
тале выросли на 68%, до 23,9 млрд 
руб. Привлекли средства два фон-
да — «Сбербанк — Арендный биз-
нес 7» (1,8 млрд руб.) и «ВТБ Капитал 
Рентный доход 2» (0,6 млрд руб.). Вме-
сте с тем в первом квартале не было 
сформировано ни одного фонда 
рентной недвижимости.

В отличие от фондового рынка, 
торги на котором отличались повы-
шенной волатильностью на фоне 
спецоперации России на Украине 
и введенных жестких антироссий-
ских санкций, отношения в рент-
ной недвижимости строятся на дол-
госрочных контрактах. По словам 
гендиректора Accent Capital Ма-
рины Харитоновой, текущая ситу-
ация в экономике еще не отрази-
лась на финансовых показателях 
рыночных ЗПИФов недвижимости, 
по итогам квартала средняя доход-
ность с арендных платежей состави-
ла около 10% годовых. «Сложности 
испытали фонды, которые остались 
к концу февраля в деньгах, посколь-
ку произошедшие события, кото-

рые привели к росту валютных кур-
сов, процентных ставок и инфля-
ции, стали поводом приостановить 
и даже отменить переговоры по ин-
вестиционным сделкам»,— отмеча-
ет директор по альтернативным ин-
вестициям УК «Альфа-Капитал» Анд-
рей Богданов.

Основной рост рынка произо-
шел за счет фондов складской не-
движимости. По оценке Accent Cap-
ital, стоимость их чистых активов 
(СЧА) выросла за квартал на 14%, до 
24,2 млрд руб., а доля на рынке до-
стигла 56,4%. Небольшой рост отме-
чается в сегменте офисной недви-
жимости, доля которой выросла  
до 6,7% (2,86 млрд руб.). Вместе  
с тем резко снизилась доля тор-
говой недвижимости — до 36,9% 
(15,82 млрд руб.).

Впрочем, основные испыта-
ния для рынка еще впереди. В чи-
сле наиболее пострадавших могут 
оказаться ЗПИФы с активами тор-
говой недвижимости, которая не 
смогла полностью восстановить-
ся после пандемии. По словам Ан-
дрея Богданова, снижение покупа-
тельской способности и трафика, 
уход иностранных брендов, повы-
шение операционных издержек ма-
газинов и прекращение открытия 
новых точек — все это будет край-
не болезненным для торговых цен-
тров, особенно крупных. Особня-
ком могут стоять стрит-ритейл вне 
центральных торговых улиц. «Про-
екты стрит-ритейла более устойчи-
вы к нынешнем кризисам, из этого 
сегмента не ушли арендаторы так 
массово, как из торговых центров. 
Поэтому стрит-ритейл не ждет зна-

чительное проседание ни по став-
кам, ни по вакансии»,— считает ин-
вестиционный директор группы 
«Тринфико» Артем Цогоев.

Уход западных компаний ударит 
и по остальным сегментам, но ме-
нее значительно. По оценке управ-
ляющего партнера Knight Frank Rus-
sia & CIS Алексея Новикова, на рын-
ке офисной недвижимости Москвы 
совокупная площадь, арендуемая 
компаниями, публично заявивши-
ми в марте о «заморозке» активно-
сти или завершении бизнеса в Рос-
сии, составляет около 400–500 тыс. 
кв. м. Однако только малая часть из 
них освобождает свой офис и полно-
стью останавливает операционную 
деятельность.

В фаворитах пока останется логи-
стическая недвижимость как за счет 
повышенного спроса, так и с уче-
том минимальных свободных пло-
щадей. По словам Марины Харито-
новой, на сегодня складская недви-
жимость показывает околонуле-
вую вакансию, рост ставок аренды 
и дефицит качественных площадей 
в Москве и регионах. «В случае нега-
тивного сценария предполагается 
рост вакансии — до 5% к концу 2022 
года»,— отмечает эксперт.

В нынешних условиях участни-
ки воздерживаются от оценок дохо-
дов, которые смогут получить ин-
весторы. Артем Цогоев считает, что 
фонды, в которых базовым активом 
выступают склады, покажут доход-
ность, идентичную 2021 году, или 
немного ниже. По остальным фон-
дам, отмечает он, «все будет индиви-
дуально и зависит от их состояния».

Виталий Гайдаев
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СТРУКТУРА АКТИВОВ РОЗНИЧНЫХ 
ЗПИФОВ НЕДВИЖИМОСТИ 
НА 31.03.2022 (МЛРД РУБ.)
ИСТОЧНИК: «ГК АКЦЕНТ».

На торгах Московской биржи 
объем операций с евро впер-
вые превысил объем операций 
с долларом. Европейская валю-
та является основным средст-
вом платежа за газ, что повы- 
шает ее долю в обороте бирже-
вого рынка. К тому же прибли-
жающийся налоговый период 
способствует росту продаж ва-
лютной выручки. В условиях  
ограниченного спроса со сторо-
ны импортеров это приводит 
к сильному ослаблению курса 
ведущих валют. И в такой ситуа-
ции ЦБ может ввести новые по-
слабления в валютном регули-
ровании для избежания излиш-
него укрепления рубля.

В понедельник, 18 апреля, объ-
ем торгов евро с поставкой «за-
втра» на Московской бирже превы-
сил 83 млрд руб. и впервые оказал-
ся выше, чем объем торгов долларом 
с поставкой «завтра» — 81,2 млрд руб. 
Главный аналитик Совкомбанка Ми-
хаил Васильев отмечает, что повы-
шенный объем торгов евро с постав-
кой «завтра» связан с отсутствием 
торгов с поставкой «сегодня» из-за 
праздничных дней в Европе, в ре-
зультате часть продавцов валюты пе-
решла в этот сегмент. Главный ана-
литик ПСБ Егор Жильников назы-
вает это локальным эффектом и не 
исключает, что доля «выровняется» 
уже на следующий день.

Впрочем, доля операций с евро-
пейской валютой устойчиво растет 
последние два месяца: если в начале 
года на них приходилось лишь 10–
20% от объема торгов американской 
валютой, то к концу прошлой неде-
ли доля достигла 80%. Одновремен-
но выросла и доля операций с юа-
нем, которая устойчиво держится 
в районе 20% от объема торгов аме-
риканской валютой. Вырос и общий 
объем торгов европейской валютой. 
Если в начале года он в среднем со-
ставлял чуть более €700 млн (в обоих 
режимах), то с начала апреля в сред-

нем достиг €1 млрд. Вместе с тем объ-
ем операций с долларом сокращает-
ся. Если в январе—феврале объемы 
торгов с американской валютой со-
ставляли $4–6 млрд, то в апреле они 
редко превышают $2 млрд.

Активные продажи евро при-
вели к 15:00 к снижению курса до 
81,4 руб./€, минимума за неделю. По 
словам Михаила Васильева, видно, 
что крупный игрок или игроки про-
дают валюту на бирже. По его мне-
нию, сказывается «апрельский на-
логовый период, когда экспорте-
ры активно продают валютную вы-
ручку для расчетов с бюджетом». 
Егор Жильников отмечает, что рос-
сийская валюта крепнет к доллару 
и евро благодаря сохраняющемуся 
высокому спросу на рубли внутри 
страны, а также «малому спросу на 
иностранную валюту за счет ограни-
ченного импорта».

При этом в ходе биржевых тор-
гов курс евро—доллар опускался 
до отметки $1,04, тогда как на внеш-
нем рынке он составлял $1,08, то есть 
спред достигал 3,8%. Даже с учетом 
коррекции к концу дня разница вну-
треннего курса с внешним превыша-
ла 2,8%. Аналогичная ситуация воз-
никала в середине марта, когда спред 
с внешним курсом достигал 3%. Ми-
хаил Васильев поясняет, что арби-
тражные операции (которые могли 
бы выровнять внешний и внутрен-
ний курсы ведущих валют.— „Ъ“) су-
щественно ограниченны из-за боль-
шой изолированности внутреннего 

и внешнего валютных рынков вслед-
ствие жестких ограничений в РФ.

При этом участники рынка над-
еются, что нерезиденты начали те-
стировать процесс покупки россий-
ского газа за рубли. Тем более что на 
прошлой неделе вице-премьер Алек-
сандр Новак заявлял, что «с перево-
дом расчетов за газ в рубли уже со-
гласились несколько покупателей, 
ждем решения от остальных импор-
теров». По словам начальника ана-
литического управления банка «Зе-
нит» Владимира Евстифеева, веро-
ятно, что в евро пошла оплата за газ 
в рублях. Однако официальных под-
тверждений этого нет, тем более что 
западные контрагенты могут не спе-
шить с оплатой голубого топлива за 
рубли до начала следующего месяца 
(см. „Ъ“ от 18 апреля).

Вместе с тем в конце торговой сес-
сии активность заметно сократилась, 
и на малых оборотах курс евро вер-
нулся к 83,7 руб./€, а курс доллара — 
к 79,75 руб./$. В начале месяца после 
серии таких игр на понижение ве-
дущих валют ЦБ пересмотрел регу-
лирование валютных торгов, в част-
ности отменил введенную ранее 
12-процентную надбавку при бирже-
вой продаже валюты. В понедельник 
на выступлении в Госдуме глава ЦБ 
Эльвира Набиуллина отметила, что 
регулятор рассматривает «возмож-
ность сделать более гибкой продажу 
выручки экспортерами» (сейчас 80%).

Виталий Гайдаев,  
Дмитрий Ладыгин

Евро заполняет объем
Газовая валюта теснит доллар на российском рынке

ОБЪЕМЫ ТОРГОВ ОСНОВНЫМИ ВАЛЮТАМИ С ПОСТАВКОЙ «ЗАВТРА» 
В 2022 ГОДУ (МЛРД РУБ.)   ИСТОЧНИК: МОСКОВСКАЯ БИРЖА.
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В отделениях Сбербанка пояс- 
нили, что покупка валюты возмож-
на только для клиентов «СберПре-
мьер».

Вместе с тем в отделениях не-
больших банков, ближе к концу 
первой сотни, а также в отдельных 
обменных пунктах наличная ва-
люта в объеме к продаже до $1 тыс. 
присутствовала. Но курс доллара 
там был около 100 руб., а евро — 
примерно 110 руб., что сравнимо 
с курсами серого и криптообмен-
ного рынков. На Московской бир-
же в понедельник сделки с долла-
ром заключались по 78,7–81 руб./$, 
с евро — по 81,4–86 руб./€.

В то же время ажиотажного спро-
са на покупку валюты также не на-
блюдалось: в десяти отделениях 
банков „Ъ“ удалось встретить толь-
ко двух клиентов, которые интере-
совались в кассах покупкой валю-
ты. В крупном банке „Ъ“ подтверди-
ли, что спрос на наличные доллары 
и евро 18 апреля был «невысоким».

Отсутствие валюты в крупных 
банках объясняют несколькими 
основными причинами. Во-пер-
вых, согласно требованиям ЦБ, 
продать можно только тот объем 
валюты, который был приобре-
тен с 9 апреля. То есть необходимо 
в автоматическом режиме выста-
вить лимит на продажу долларов 
и евро по всем отделениям, «в про-
тивном случае банк тут же нарвется 
на предписание ЦБ». Это не самая 
тривиальная задача, уточнил один  
из собеседников „Ъ“, поскольку 
нужно исключить вероятность од-
новременной продажи в разных 
отделениях двух сумм, из-за кото-
рых в результате будет превышен 
лимит.

Необходимо организовать такую 
систему бронирования сумм, чтобы 
оно опережало фактическую прода-
жу на какое-то время, за которое 
можно будет в автоматическом ре-

жиме обнаружить превышение ли-
мита. По словам источника „Ъ“, не-
большие банки с малым количест-
вом отделений просто устанавли-
вают лимиты вручную и делают их 
заметно ниже, чем сумма, которую 
они имеют право реализовать.

• Согласно опросу банка «ФК  
Открытие», опубликованному  
в 18 апреля, следует, что 55% рос- 
сиян не имеют запасов наличной  
валюты. Две трети из тех, у ко- 
го она есть, используют валюту 
«как подушку финансовой безопас-
ности». Лишь 13% граждан готовы 
покупать валюту на черном рынке.  
При этом 47% россиян не собирают-
ся покупать наличную валюту,  
потому что она им не нужна, 16% 
покупали раньше, но не планируют 
делать это сейчас, 15% не хотят 
покупать валюту из-за сущест- 
вующих валютных ограничений, 
столько же — из-за слишком высо-
кого курса.
Официально крупные банки 

пока не готовы ставить точные сро-
ки начала продажи наличной валю-

ты. Росбанк выдает валюту с кли-
ентских счетов «в пределах лими-
тов и доступных в рамках предпи-
сания валют, продажу наличной ва-
люты клиентам банк пока не осу-
ществляет, изучает возможность 
запуска таких операций», сообщи-
ли там. В ВТБ «технические вопро-
сы покупки валюты пока прораба-
тываются». В Сбербанке лишь сказа-
ли, что клиенты могут приобрести 
в крупных отделениях банка долла-
ры и евро «при условии их наличия 
в кассах».

Возобновление операций прода-
жи наличной валюты определено 
как возможность для банков и гра-
ждан, а небезусловное обязательст-
во во избежание дефицита налич-
ной валюты, и установлено ограни-
чение относительно 9 апреля, отме-
чает управляющий директор отдела 
валидации агентства «Эксперт РА» 
Юрий Беликов, но едва ли посту-
пления наличных после этой даты 
были действительно масштабны-
ми. То есть разрешенной к продаже 
валюты может быть физически не-
достаточно.

«Очевидно, что большая часть 
населения либо уже аккумулиро-
вала валюту в наличных средствах 
дома, либо (меньшая часть) вывез-
ла эту валюту в наличной форме за 
рубеж. „Держатели“ наличной ва-
люты сейчас будут воздерживать-
ся от продажи валюты в банки, так 
как ожидают, что в условиях по-
вышенной инфляции курс рубля 
к доллару снизится»,— добавляет 
директор банковских рейтингов 
НРА Константин Бородулин. Поэ-
тому, полагает он, несмотря на раз-
решение ЦБ, стоит ожидать сохра-
нения дефицита наличной валю-
ты на рынке — «предложение мо-
жет существенно вырасти только 
после смягчения санкций по этому 
направлению, что сейчас выглядит 
призрачно».

Полина Трифонова,  
Максим Буйлов

Пункты отмены валюты

[Валютный контроль] 
нужно настраивать так, 

чтобы он только 
перекрывал риски,  

но не мешал нормальной 
внешнеэкономической 

деятельности
— Эльвира Набиуллина,

глава ЦБ,  
на заседании Госдумы  
18 апреля 2022 года
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деловые новости

Как выяснил „Ъ“, Минпромторг пред-
лагает до конца года обнулить экспорт-
ные пошлины на сырые пиломатери-
алы, чтобы поддержать российских ле-
сопромышленников. Послабления не 
распространятся на брус. Такая мера 
в первую очередь поможет компани-
ям на Дальнем Востоке, которые не име-
ют своих сушильных мощностей, а так-
же небольшим предприятиям, считают 
аналитики.

Минпромторг предлагает до конца года 
обнулить экспортные пошлины на пилома-
териалы влажностью свыше 22% (за исклю-
чением пиломатериалов из дуба, бука и ясе-
ня), сообщили „Ъ“ в министерстве. Сейчас для 
этих видов продукции ставка составляет 10%. 
Предложения подготовлены по поручению 
вице-премьера Виктории Абрамченко, отме-
чают в министерстве. При этом пошлины для 
грубо обработанных пиломатериалов толщи-
ной более 10 см останутся на прежнем загра-
дительном уровне, добавили там. Экспорт же 
 леса-кругляка из РФ сейчас запрещен.

Минпромторг направил предложения 
в Минэкономики, но там не ответили на во-
просы „Ъ“. Источники „Ъ“ в отрасли считают, 
что предложение Минпромторга, вероятнее 
всего, встретит сопротивление со стороны та-
можни. Однако послабление необходимо для 
поддержки отрасли, говорила директор депар-
тамента Минпромторга Вера Хмырова на кру-
глом столе в Госдуме 18 апреля: «Для нас край-
не важно поддержать лесопромышленников 
с точки зрения снижения их затрат на реали-
зацию продукции».

Правительство еще в июле 2021 года ввело 
экспортные пошлины на некоторые виды об-
работанной древесины с уровнем влажности 
свыше 22%, а затем продлило норму на весь 
2022 год. Если для сырых досок ставка состав-
ляет 10%, то для сырого бруса толщиной и ши-
риной более 10 см установлены фиксирован-
ные минимальные ставки. Например, для 
хвойных пород древесины ставка — не менее 
€200 за кубометр, а для дуба, бука и ясеня — от 
€250 до €370. В правительстве говорили, что 
повышение пошлин позволит ограничить 
вывоз необработанной древесины под видом 
 пиломатериалов.

При этом вывезти продукцию из России все 
равно практически невозможно: грузы встают 
на границе с Европой. По словам госпожи Хмы-
ровой, министерство надеется на помощь Ка-
захстана: «Мы обратились к нашим казахским 
партнерам с просьбой привлекать казахские 
транспортные компании к перевозке наших 
грузов по европейским направлениям в более 
активном масштабе». При этом с 10 июля всту-
пит в силу эмбарго ЕС на российскую древеси-
ну и продукты переработки.

Снижение или обнуление вывозной тамо-
женной пошлины на пиломатериалы влажно-
стью более 22% — правильная инициатива в те-
кущей ситуации, считает Игорь Новоселов из 
WhatWood. По его мнению, необходимо мак-
симально снижать пороги выхода на внешние 
рынки и устранять препятствия для ориенти-
рованных на экспорт лесопильных компаний 
в условиях, когда и так введены внешние огра-
ничения. По оценкам WhatWood, доля сухих 
пиломатериалов составляет около 55–60% от об-
щего объема экспорта из России, остальные реа-
лизуются на экспорт без камерной сушки и, как 
правило, мелкими и средними компаниями. 
В частности, отмечает вице-президент Союза ле-
сопромышленников Андрей Фролов, инициа-
тива поможет предприятиям Дальнего Восто-
ка, где есть недостаток сушильных мощностей.

Полина Смертина,  
Ольга Мордюшенко

Лес повернут на экспорт
Пошлины на сырые пиломатериалы могут отменить

В Европе, США и Японии «Евро-0» действо-
вал до 1992 года, «Евро-1» — до 1995 года, а РФ 
только в 2002 году ввела стандарт «Евро-2», за-
претив к ввозу машины ниже этого класса. 
Фактически предлагаемые меры откатывают 
автопром РФ к стандартам 1990-х годов: в рам-
ках «особого порядка» предполагается, что для 
легковых машин, LCV и грузовых с бензино-
выми двигателями экологический класс мо-
жет быть любым — начиная с «Евро-0», для 
легких коммерческих автомобилей и грузо-
виков с дизельными двигателями — выше 
«Евро-1» (класса ниже не предусмотрено), га-
зовыми — «Евро-3». Однако от применения 
каталитических нейтрализаторов, которые 
отвечают за снижение выбросов, власти отка-
заться не готовы. В документе говорится, что 
их использование обязательно, если предус-
мотрено конструкцией. Как писал „Ъ“ 18 мар-
та, сейчас их поставляет «Экоальянс» (входит 
в группу «Росатом»), который занимает при-
мерно треть рынка, а также есть локализован-
ный Johnson Matthey (еще примерно 20%), а на 
импорт приходится 40–45%.

В «Соллерс Авто» говорят о необходимости 
временного упрощения требований ТР ТС, 
чтобы восполнить дефицит машин на рын-
ке, так как те есть у производителей, но не мо-

гут быть выпущены на рынок из-за несоответ-
ствия требованиям. «Все графики возврата 
к стандарту ТР ТС 018 контролируются Мин-
промторгом»,— отмечают там.

В ОМГ, куда входит «Урал», говорят, что из-
менения рассматриваются как временные. 
Ключевыми послаблениями там называют 
требования по экологии, «которые были ори-
ентированы в первую очередь на иностран-
ных производителей систем управления дви-
гателями и обеспечивали их коммерческие 
интересы». «Мы уверены, что уже в ближай-
шее время общественности будут представ-
лены отечественные технические решения 
в данных областях и обсуждаемые времен-
ные послабления автопроизводителям будут 
сняты»,— заключают там.

В группе ГАЗ указывают, что упрощенные 
требования техрегламента означают только 
расширение спектра возможностей произ-
водства на период разрыва технологических 
цепочек. «Производители заинтересованы 
в выпуске машин с высокими технически-
ми параметрами, это более маржинальная 
продукция. И даже по тем модификациям, 
по которым необходимо временное сниже-
ние требований на период замены ряда ком-
понентов, у нас будут обеспечиваться эколо-
гические параметры значительно выше, чем 
„Евро-0“»,— говорят там.

Отметим, что постановление дает Минпро-
мторгу полномочия и дальше снижать требо-
вания к конструкции автомобилей, если это 
потребуется производителю для сохранения 
выпуска и будет согласовано с ГИБДД.

«Владельцам по большому счету все равно, 
какой экологический класс у машины. Даже 
с теми же катализаторами: при их выходе из 
строя после истечения гарантии, как прави-
ло, они заново владельцами не устанавлива-
ются, и, соответственно, экологический класс 
автомобиля падает»,— говорит Сергей Удалов 
из «Автостата». При этом проверки выбросов 
CO2 при техосмотре давно уже нет, как и га-
зоанализаторов на постах ГАИ, продолжает 
он. Потребитель, полагает аналитик, обраща-
ет внимание на комфорт и безопасность, на-
пример на наличие антиблокировочной сис-
темы (ABS) и системы электронного контроля 
устойчивости (ESP). В подготовленном Мин-
промторгом документе записано, что уста-
новка ABS необязательна. Отметим, что 
в Белоруссии также упростили требования 
к выпускаемым автомобилям, но на уровне 
ЕАЭС. Так, согласно распоряжению ЕЭК от 5 
апреля, до 31 декабря в стране могут произво-
диться автобусы, грузовики и полуприцепы 
без систем ESP. Эти упрощения близки к тому, 
что предлагается в российском варианте.

Ольга Никитина

У машин обнуляется экология

Несмотря на кризис, инвесто-
ры в пищевую промышлен-
ность продолжают вкладывать 
средства в новые активы. Груп-
па «Русские фонды» бывшего 
председателя совета директо-
ров  Rambler Сергея Васильева 
и его партнеров выкупила с тор-
гов комп лекс «Истра-Хлебопро-
дукт» в Подмосковье за 888 млн 
руб. Сделка  может быть риско-
ванной из-за угрозы перепроиз-
водства муки, недостаточного 
экспорта этого продукта, а так-
же сложностей с модернизацией 
площадки в условиях санкций.

Входящее в инвестгруппу «Русские 
фонды» ООО ИС-2 на прошлой неде-
ле заключило договор купли-прода-
жи комплекса ОАО «Истра-Хлебопро-
дукт» в Подмосковье. Сообщение об 
этом есть в реестре сведений о бан-
кротствах, факт сделки подтвердил 
источник „Ъ“, знакомый с ситуацией. 
Стоимость лота — 888 млн руб. В со-
став комплекса входит элеватор мощ-
ностью 130 тыс. тонн в сутки, заводы 
по производству муки и комбикор-
мов. В 2018 году предприятие выпу-
стило 114 тыс. тонн муки и 156 тыс. 
тонн комбикормов, следует из его от-
четности. Среди клиентов были хле-
бозавод Fazer, КБК «Черемушки», пти-
цефабрика «Дантон-птицепром» и др.

«Истра-Хлебопродукт» ранее вхо-
дил в состав агрохолдинга «Истра», 
который управлял более 50 тыс. га 
земель и рядом сельхозпредприя-
тий в Подмосковье. В 2020 году «Ист-

ра-Хлебопродукт» признан банкро-
том, конкурсным кредитором был 
банк «Возрождение» (входит в группу 
ВТБ), который в 2018 году выдал ком-
пании кредиты на 1,6 млрд руб.

«Русскими фондами» управляет 
первый председатель совета дирек-
торов Rambler Сергей Васильев и его 
партнеры. Среди прямых инвести-
ций группы есть ряд проектов в АПК. 
Так, «Русские фонды» управляют ма-
слозаводом в Смоленской области, 
Угличской птицефабрикой (выпуска-
ет перепелов и перепелиное яйцо 
под брендом Qegg), а также ГК «Твер-
ской мелькомбинат», которая вклю-
чает предприятия по производству 
муки, макаронных изделий и кормов. 
В «Русских фондах» комментарий не 
предоставили.

«Русские фонды» были не единст-
венным интересантом на комплекс 
«Истра-Хлебопродукт». Заявку на 
участие в торгах также подал агрохол-
динг «Био-тон», управляющий более 
500 тыс. га земель в Поволжье. Пред-
седатель совета директоров «Био-тон» 
Эдуард Зернин говорит, что холдинг 
заинтересован в развитии собствен-
ной переработки зерна и постоян-
но рассматривает возможности для 
покупки мельничных комплексов. 
«В случае „Истра-Хлебопродукт“ тор-
гов, можно сказать, не было, нас по-
просили подать единственную заявку 
без возможности идти на повыше-
ние»,— сказал господин Зернин.

Гендиректор Института конъюн-
ктуры аграрного рынка Дмитрий 

Рылько говорит, что, с одной стороны, 
в России продолжается выбытие уста-
ревших крупных мукомольных про-
изводств, с другой — в центре страны 
запускаются новые производства, что 
создает риски избытка предложения 
на рынке муки. Как отмечает эксперт, 
экспорт муки из России растет, но 
объемы остаются незначительными. 
Потенциал на рынке комбикормов 
также ограничен. По словам госпо-
дина Рылько, хотя есть спрос со сто-
роны молочных ферм, рыбоводных 
хозяйств, части птицефабрик, круп-
нейшие мясные холдинги обеспече-
ны собственными кормами. Кроме 
того, у покупателя «Истра-Хлебопро-
дукт» могут быть сложности с модер-
низацией площадки, учитывая санк-
ции ЕС, которые в том числе касаются 
запрета на поставки в РФ оборудова-
ния для пищевых производств. 

Директор «Совэкона» Андрей Си-
зов говорит, что рынок муки остает-
ся не очень интересным, отличаясь 
избытком мощностей, снижением 
потребления и заметной долей серо-
го сектора. По его словам, возможно, 
«Русские фонды» рассматривают Ис-
тринский комбинат как элемент вер-
тикальной интеграции своего птице-
водческого бизнеса для повышения 
обеспечения кормами. В 2021 году 
Сергей Васильев на встрече с губер-
натором Тверской области Игорем 
Руденей говорил о планах по строи-
тельству птицеводческого комплек-
са в регионе.

Анатолий Костырев

Инвесторы идут на муку
Группа «Русские фонды» купила комбинат хлебопродуктов  
в Подмосковье

В Минэнерго заявили „Ъ“, что «снижение 
переработки нефти относительно прошло-
го месяца во многом обеспечено ремонтны-
ми работами на НПЗ». Это ежегодное тради-
ционное небольшое снижение первичной 
переработки в апреле—мае, сообщили в ми-
нистерстве. Так, среднесуточная отгрузка 
бензина на внутренний рынок с начала апре-
ля 2022 года составляет более 99 тыс. тонн 
в сутки, что превышает уровень прошлого 
года на 8,6%, по дизельному топливу — бо-
лее 146 тыс. тонн в сутки (плюс 48% к уровню 
апреля 2021 года), добавили в Минэнерго. 

Запасы топлива также находятся на высо-
ком уровне: по автобензину — 2 млн тонн 
(плюс 16% к уровню аналогичного периода 
2021 года), по дизтопливу — 2,75 млн тонн 
(плюс 6%).

Увеличение продаж на внутреннем рын-
ке опустило биржевую стоимость бензина 
на уровень двухлетнего минимума, несмо-
тря на сезонный рост спроса. Так, Аи-92 и Аи-
95 подешевели 18 апреля на 2,5% и 1,6%, до 
40,6 тыс. руб. за тонну и 43,9 тыс. руб. за тон-
ну соответственно. Этот уровень цен сопо-
ставим с апрелем—маем 2020 года, когда 
топливо дешевело во время пандемии коро-
навируса, тогда цены на нефть опускались 

ниже $30 за баррель. Сейчас стоимость Brent 
составляет около $110 за баррель.

Проблемы с экспортом нефти и нефте-
продуктов могут усугубиться в мае, посколь-
ку с 15 мая вступят в силу санкции ЕС про-
тив «Роснефти» и «Газпром нефти». Хотя эти 
санкции разрешают сделки, необходимые 
для обеспечения потребностей Европы, это 
должны быть именно прямые поставки. 
По данным Reuters, это вынудит трейдеров 
Trafigura и Vitol, которые являются посред-
никами и не имеют значительных собствен-
ных перерабатывающих мощностей, сни-
зить закупки российской нефти.

Дмитрий Козлов

НПЗ решили  
не слишком перерабатывать

Закрыли сейчас экспорт леса,  
вы знаете, практически.  

Я очень надеюсь,  
что это также будет хорошо 
влиять на (внутренние) цены

— Михаил Мишустин,
премьер-министр РФ, 7 апреля
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Российский рынок носимых 
гаджетов впервые показал от-
рицательную динамику. В пер-
вом квартале он сократился 
в натуральном выражении на 
4%. Это стало следствием сни-
жения интереса граждан к фит-
нес-трекерам, продажи которых 
упали на 21%. Вместо них потре-
бители стали выбирать более 
функциональные умные часы, 
продажи которых, напротив, 
выросли на 14%. Эксперты отме-
чают, что одной из существен-
ных причин таких покупок ста-
ло ожидание затяжного дефи-
цита и роста цен после начала 
военных действий на Украине.

„Ъ“ ознакомился с отчетом МТС 
о продажах носимых устройств — ум-
ных часов и фитнес-браслетов — за 
первый квартал 2022 года. По данным 
компании, за этот период рынок со-
кратился в натуральном выражении 
на 4% год к году. Всего в январе—марте 
было продано более 1,1 млн носимых 
гаджетов на 12,6 млрд руб. В денежном 
выражении рынок увеличился на 10%.

Снижение продаж в штуках за-
фиксировано впервые — ранее 
этот сегмент постоянно рос, гово-
рят в МТС. Наибольшее падение по-
казали фитнес-браслеты: в первом 
квартале россияне купили их на 
21% меньше, чем годом ранее. В де-
нежном выражении спрос снизил-
ся на 1%. Всего в январе—марте 2022 
года было приобретено 480 тыс. фит-
нес-браслетов на 1,3 млрд руб.

«Фитнес-браслеты выходят из 
моды — вместо них покупатели ста-
ли выбирать более функциональные 
смарт-часы с крупными дисплеями, 

с которых удобнее считывать инфор-
мацию»,— отмечают в МТС. За ян-
варь—март россияне приобрели по-
чти 700 тыс. умных часов на 11,3 млрд 
руб., что больше показателей янва-
ря—марта 2021 года на 14% в натураль-
ном выражении и на 13% — в денеж-
ном. Средняя стоимость смарт-часов 
составила более 16 тыс. руб., брасле-
тов — около 2,7 тыс. руб.

Среди самых популярных у поль-
зователей производителей носимых 
устройств аналитики МТС выделя-
ют Apple с долей рынка 29%, Samsung 
(11%), Huawei (10%), Amazfit (8%) 
и Xiaomi (7%). При этом Apple и Sam-
sung прекратили поставки продук-
ции в Россию из-за военных дейст-
вий на Украине.

В «М.Видео-Эльдорадо» подтвер-
ждают снижение спроса на носимые 
устройства: «На это повлияло как огра-
ничение в поставках самих смарт-ча-
сов, так и флагманских смартфонов, 
с которыми чаще всего и приобрета-
ют носимые девайсы».

В первом квартале многие реши-
ли приобрести умные часы в связи 
с предполагаемым затяжным дефи-
цитом устройств некоторых брендов 
и ростом цен на них, считает ви-
це-президент по закупкам и разви-
тию «Связного» Михаил Догадин: «Но 
в целом рынок носимых устройств 
просел из-за серьезного спада спроса 
на фитнес-браслеты, которые послед-
ние годы обеспечивали стабильный 
рост продаж не только категории, но 
и рынка в целом».

В «Ситилинк» тоже обратили вни-
мание на снижение спроса на фит-
нес-браслеты: «Эти устройства имеют 
меньший функционал по сравнению 

со смарт-часами, но при этом стоят 
дешевле. Изменение стоимости на 
фоне колебания курсов валют для не-
дорогих устройств сильнее отрази-
лось на спросе».

Сейчас значительная доля рынка 
умных часов приходится на китай-
ских вендоров, но российские произ-
водители электроники также посте-
пенно осваивают это направление: 
в октябре 2021 года о разработке бра-
слетов-трекеров на основе техноло-
гии интернета вещей объявил хол-
динг «Росэлектроника» (входит в ГК 
«Ростех»). Устройства предназначены 
для поиска, а также дистанционно-
го присмотра за детьми или пожилы-
ми людьми. В браслетах используется 
технология LoRaWAN (беспроводная 
передача небольших объемов дан-
ных), она не требует сим-карт и нали-
чия сотовых сетей, при этом обеспе-
чивает определение координат. Как 
рассказали „Ъ“ представители хол-
динга, пилотная партия устройств 
уже выпущена и прошла испытания.

Снижение продаж носимых гадже-
тов связано с текущими сложностями 
с поставками электроники, в том чи-
сле из-за проблем с логистикой, что 
прямо влияет на стоимость конечно-
го продукта, отмечает советник прези-
дента «Меркатор холдинга» по цифро-
визации Александр Заверзаев. По его 
мнению, ситуация в то же время бла-
гоприятна для развития собственных 
технологий: «Уже есть отечественные 
решения с использованием всего 20% 
импортных электронных компонен-
тов». Но в краткосрочной перспекти-
ве, признает эксперт, быстрого заме-
щения импортных устройств не будет.

Татьяна Исакова

Устройства невыносимы
Продажи умных фитнес-браслетов пошли на спад

Запрет на авиаперелеты в Крым 
и опасения туристов из-за объ-
явленного уровня террорис-
тической опасности привели 
к снижению спроса на Крым 
на 30–45% на предстоящие май-
ские праздники. Полуостров 
впервые не вошел в число наи-
более востребованных внутрен-
них курортов. Из-за низкого 
спроса и отмен бронирований 
10% отельеров уже пришлось пе-
ренести открытие своих объек-
тов. Эксперты не исключают, 
что спад турпотока в Крыму бу-
дет наблюдаться на протяже-
нии всего этого года. 

Крым впервые не вошел в топ-5 
наиболее востребованных внутрен-
них курортов на майские празд-
ники, свидетельствуют предостав-
ленные „Ъ“ данные Travelata.ru. 
Продажи туров на полуостров фак-
тически остановились, говорят 
в компании. Гендиректор туропера-
тора «Дельфин» Сергей Ромашкин 
подтверждает, что спрос на Крым 
на майские праздники сократился 
на 40–45% год к году. По его словам, 
традиционно Крым был вторым по 
востребованности российским на-
правлением после Сочи. Другой со-
беседник „Ъ“ на туррынке говорит, 
что текущие продажи туров в Крым 
сократились в среднем на 30%. 

Основной причиной снижения 
спроса участники рынка называют 
действующий с 24 февраля из-за во-
енной спецоперации на Украине за-
прет на авиасообщение с Симферо-
полем и другими аэропортами юга 
страны. Росавиация неоднократ-
но продлевала запрет, в последний 
раз — до 25 апреля. Источник „Ъ“ на 
туррынке сомневается в скором от-
крытии авиасообщения с Крымом, 
считая, что облететь потенциально 
опасную зону сейчас в принципе не-
возможно. Свою позицию эксперт 
частично основывает и на заявлени-
ях перевозчиков: так, «Победа» отме-
нила все полеты до сентября, на сай-
те S7 возможно приобрести билеты 
из Москвы в Симферополь только 

с 20 мая, на сайте «Уральских авиа-
линий» — с 16 мая. По словам собе-
седника „Ъ“, туристов также пугает 
объявленный в семи муниципалите-
тах «желтый» уровень террористиче-
ской опасности: «Эта зона также рас-
пространяется на Керченский мост».

Резкое падение спроса на Крым 
фиксируют и системы бронирова-
ния. По подсчетам Tvil.ru, направле-
ние в марте—апреле формирует 18% 
против обычных 70–75%. Директор 
по развитию сервиса Оксана Шусти-
кова связывает это с транспортны-
ми проблемами: места на комфорт-
ные поезда в этом направлении 
забронированы командировочны-
ми, большинство туристов не знают, 
как добраться до полуострова. Экс-
перт обращает внимание на сниже-
ние объема предложения гостиниц: 
«В условиях неопределенности мно-
гие средства размещения предпочли 
пока не открывать продажи на май-
ские праздники и лето». 

Сергей Ромашкин подтверждает, 
что около 10% крымских отелей из-за 
низкого спроса переносят открытие 
своих объектов. Традиционно се-
зонные объекты на полуострове на-
чинают работу с 1 мая или 1 июня, 
но в этом году некоторые неболь-

шие объекты столкнулись с отмена-
ми бронирований гостей из дальних 
регионов, чьи поездки предполага-
ли перелет, поясняет глава Ассоци-
ации малых отелей Крыма Наталия 
Стамбульникова. «Гостиницам нуж-
но вложить средства в подготовку 
к открытию, они опасаются сейчас 
это делать»,— говорит она. 

Эксперт надеется, что загрузка от-
елей на майские праздники еще по-
кажет положительную динамику. 
За несколько дней до длинных вы-
ходных активизируются туристы из 
близлежащих регионов и сами жите-
ли полуострова, рассчитывает госпо-
жа Стамбульникова. Но другие собе-
седники „Ъ“ на туррынке относятся 
к этому скептически. «Власти Крыма 
рассчитывают в этом году принять 
около 10 млн человек, но реально 
речь скорее пойдет о 6–6,5 млн»,— 
отмечает один из них. Другой источ-
ник „Ъ“ считает, что успехом можно 
будет считать, если турпоток на полу-
остров сохранится на уровне прош-
лого года, достигнув 9,5 млн чело-
век. Но в реальности, прогнозирует 
он, число туристов в Крыму по ито-
гам 2022 года снизится на 30–35%. 

Падение спроса на отдых в Кры-
му происходит на фоне активных 
продаж туров в целом по стране. По 
данным Travelata.ru, внутренние 
направления сейчас формируют на 
майские праздники 63% спроса — 
это рекордное значение. Региона-
ми-лидерами, по оценкам агентов, 
стали Сочи, Санкт-Петербург и Мо-
сква. Сергей Ромашкин отмечает, 
что в количественном выражении 
продажи организованных туров по 
стране на майские праздники на 20% 
выше значений 2019 года, но на 10% 
меньше, чем в 2021 году. Правда, ого-
варивается эксперт, такие сравнения 
не всегда оказываются корректны-
ми: в прошлом году картину искажа-
ло ограничение полетов в Турцию 
из-за высокой заболеваемости COV-
ID-19. «Сейчас из-за негативной но-
востной повестки не все готовы пла-
нировать отдых»,— добавляет он.

Александра Мерцалова

Туристы  
облетают Крым
Полуостров недосчитается гостей на праздники

Один из крупнейших в прош-
лом издательских домов For-
ward Media Group (FMG) лишил-
ся последнего медиа — журнала 
«Интерьер + Дизайн». Владели-
ца ИД Полина Юмашева за один 
рубль отдала издание трем его 
топ-менеджерам. В конце 2021 
года FMG прекратила издавать 
журнал Hello!, лицензия пере-
шла к другой компании. Собе-
седники на рынке считают пер-
спективы интерьерного жур-
нала «туманными», но призна-
ют, что его позиции могут укре-
питься на фоне ухода иностран-
ных глянцевых брендов, рабо-
тавших в этой нише.

Полина Юмашева, бывшая супру-
га Олега Дерипаски, передала жур-
нал «Интерьер + Дизайн» (входил 
в издательский дом Forward Media 
Group) главному редактору Наталье 
Тимашевой, шеф-редактору Татьяне 
Белохиной и директору по рекламе 
Алине Сароян. Об этом „Ъ“ расска-
зал Александр Винокуров — инве-
стор телеканала «Дождь» и издания 
Republic (признаны иноагентами), 
а также владелец The Village, Won-
derzine (заблокированы в РФ) и Splet-
nik.ru (см. „Ъ“ от 6 апреля).

В договоре о сделке по передаче 
«Интерьер + Дизайн» указана сумма 
в 1 рубль, уточнил господин Вино-
куров. Он заявил, что стал гендирек-
тором Forward Media Group с 5 апре-
ля. Запись об этом есть в базе данных 
Kartoteka.ru, убедился „Ъ“. Полина 
Юмашева подтвердила, что журнал 
подарен редакции. Она уточнила, 
что продолжает владеть онлайн-из-
данием о моде Buro.

• Журнал «Интерьер + Дизайн» — 
одно из крупнейших глянцевых изда-
ний об интерьере в России. Журнал 
издается с 1996 года. По данным 
на его сайте, сейчас журнал выхо-
дит шесть раз в год тиражом 
34 тыс. экземпляров. Аудитория 

одного номера за апрель 2020 года 
составляла 1 млн человек, ежемесяч-
ная аудитория сайта — 420 тыс. 
уникальных пользователей.
Редакция также «получит в по-

дарок» лицензию СМИ на выпуск 
бумажного журнала, товарные 
знаки и сайт interior.ru, говорит 
Александр Винокуров. Из сообще-
ния редакции (есть у „Ъ“) следует, 
что смена владельца издания состо-
ялась 15 апреля, по итогам журнал 
стал «самостоятельным проектом», 
то есть вышел из состава Forward Me-
dia Group (FMG).

Таким образом, FMG больше не 
владеет ни одним СМИ. Ранее она 
также издавала журнал Hello!, чей 
последний печатный номер вышел 
в марте 2020 года, а 31 января 2021-го 
лицензия на него закончилась. В фев-
рале 2021 года правообладатель, ис-
панская Hola!, подписал договор 
о передаче прав учредителя журнала 
ООО «Медиа технология». «Ведомо-
сти» в апреле 2021 года писали, что 
новый собственник Hello! — Влади-
мир Помукчинский, совладелец рос-
сийской версии журнала L’Officiel.

Собеседник на рынке глянце-
вых журналов называет основными 
конкурентами «Интерьер + Дизайн» 
AD Magazine (Conde Nast), Elle Dec-
oration (Shkulev Media Holding), Sa-
lon-interior (Burda). У журнала «Инте-

рьер + Дизайн» перспективы «очень 
туманные», но могут появиться, если 
с российского рынка уйдут междуна-
родные глянцевые бренды, считает 
он. Частично это уже произошло: как 
писал „Ъ“ 9 марта, международный 
ИД Conde Nast объявил об прекраще-
нии работы в России. В то же время 
Elle Decoration, как утверждал Вик-
тор Шкулев, продолжает выходить: 
после ухода американского Hearst 
совладелец Hearst Shkulev Media вы-
купил его долю и сохранил лицен-
зионные отношения с владельцем 
бренда Elle, французской Lagardere.

Эффективность рекламы в глян-
цевых журналах об интерьере снижа-
лась в последние годы, рекламодате-
ли отдавали предпочтение соцсетям, 
но с запретом Instagram (признан 
экстремистским в РФ) начался обрат-
ный процесс, отмечает гендирек-
тор агентства PR Development Алла 
Аксенова. В то же время сейчас при-
чины падения рекламных инвести-
ций в прессу отличаются от кризисов 
2014 и 2020 годов, поэтому нишевым 
изданиям придется тяжелее, пола-
гает медиадиректор SA Media Group 
Никита Прибыловский: «В них исто-
рически была высокой доля между-
народных рекламодателей, кото-
рые остановили активность в РФ, эти 
бюджеты ушли, а локальные бренды 
предпочитают другие каналы с более 
низкой ценой».

Кроме того, в ближайшее время 
стоимость глянцевых журналов су-
щественно вырастет из-за возник-
шего на фоне санкций дефицита ме-
лованной бумаги и печатных красок 
(см. „Ъ“ от 13 апреля). В «Интерьер + 
Дизайн» не уточнили, продолжит ли 
журнал выходить в печать. Но источ-
ник „Ъ“ на рынке отмечает, что из-за 
сокращения глянца и ухода с рын-
ка десятков наименований во главе 
с Vogue запас производственных ма-
териалов есть.

Валерия Лебедева

Групповой портрет в интерьере
Полина Юмашева передала журнал «Интерьер + Дизайн» 
трем его топ-менеджерам

Также в планах стоит запуск гран-
товой поддержки проектов и команд 
на базе университетов и малых ком-
паний. Такой подход, рассчитыва-
ют авторы проекта, позволит к 2030 
году дополнительно подготовить 
и удержать в отрасли около 60 тыс. 
специалистов, обеспечив россий-
ские предприятия кадрами на 100%.

Кадровый голод давно остается 
одной из самых болезненных про-
блем для радиоэлектронной отра-
сли. Как сообщал „Ъ“ 11 октября 
2021 года, вице-премьер Юрий Бо-
рисов поручил Минцифры проана-
лизировать движение ключевых ка-
дров в области электроники между 
российскими и зарубежными ком-
паниями. Но крупные российские 
производители также активно пере-
манивают ключевых специалистов 
у конкурентов, что тормозит реали-
зацию крупных проектов.

Директор Института радиотехни-
ческих систем и управления ЮФУ 
Антон Болдырев считает, что более 
тесная интеграция вузов с промыш-
ленными предприятиями поможет 
увеличить число студентов, гото-
вых работать по специальности на 
профильных предприятиях. «Нуж-
но делать больший акцент на про-
мышленность. Если будут заказы 
для наших конструкторских бюро, 

мы сможем не только выполнять эти 
НИОКР, но и обучать на них студен-
тов»,— говорит он.

Однако сами студенты пока скеп-
тически относятся к перспективе ра-
ботать на российскую микроэлек-
тронику, следует из презентации 
«Лояльность студентов инженер-
но-технических вузов работодате-
лям высокотехнологических отра-
слей промышленности» (есть у „Ъ“), 
представленной на выставке «Элек-
троника-2022», которая проходила 
12–14 апреля в Москве. Из нее сле-
дует, что 45% студентов инженер-
но-технических вузов по итогам 
опроса критически отнеслись к идее 
работать на российских предприяти-
ях, 30% отнеслись к ней нейтрально 
и только 25% — положительно.

По словам директора консорциу-
ма «Базис» Арсения Брыкина, одна из 

основных проблем отрасли сейчас — 
отток и текучка молодых кадров на 
оборонных предприятиях. «Сегод-
ня выпускники вузов хотят на старте 
иметь высокую зарплату, но на деле 
на профильных предприятиях полу-
чают 40–60 тыс. руб.»,— говорит он. 
Зарплаты в отрасли растут медлен-
но, и не каждое предприятие готово 
вовлечь талантливого выпускника 
в масштабный и интересный проект, 
отмечает эксперт. В итоге, поясняет 
он, кто-то меняет сферу деятельнос-
ти, а кто-то уходит в более платеже-
способные компании, в том числе 
иностранные. Ситуация осложняется 
и тем, что после начала спецоперации 
зарубежные компании с центрами 
разработки в РФ предлагали россий-
ским сотрудникам переезд, подчерки-
вает собеседник „Ъ“ на IT-рынке.

Никита Королев

Электроника не кадрируется
с1

45 процентов
может составить  
падение рекламных 
бюджетов в прессе  
в 2022 году,  
по прогнозу  
OMD OM Group
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ESG*-ПЕРЕСБОРКА: 
НОВЫЕ ПРИОРИТЕТЫ 
УСТОЙЧИВОГО 
РАЗВИТИЯ В УСЛОВИЯХ 
ОГРАНИЧЕНИЙ
*   Экологическое, социальное 

и корпоративное управление
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Серия  
открытых эфиров

КОММЕРЧЕСКАЯ 
НЕДВИЖИМОСТЬ: 
НАБЛЮДЕНИЯ 
И ПРОГНОЗЫ

21 АПРЕЛЯ

Серия  
открытых эфиров

ВАЛЮТНЫЙ  
КОНТРОЛЬ — 
КОНТРСАНКЦИИ

27 АПРЕЛЯ
HR*-ФОРУМ: «НОВАЯ 
РЕАЛЬНОСТЬ НАЙМА 
И СОВРЕМЕННЫЕ 
ТЕНДЕНЦИИ ОХРАНЫ 
ТРУДА 2022»

*  Управление персоналом
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ЦЕЛЕВЫЕ ПОКАЗАТЕЛИ ПОДГОТОВКИ КАДРОВ ДЛЯ РОССИЙСКОЙ ЭЛЕКТРОННОЙ 
ПРОМЫШЛЕННОСТИ  К 2030 ГОДУ (ТЫС. ЧЕЛОВЕК)
ИСТОЧНИК: ПРЕДВАРИТЕЛЬНАЯ ВЕРСИЯ НАЦПРОЕКТА ПО РАЗВИТИЮ РОССИЙСКОЙ ЭЛЕКТРОННОЙ ОТРАСЛИ.

Программисты

Инженеры

Схемотехники ЭКБ

Топологи

Технологи

Конструкторы

Всего:
58 000
специалистов

Те цели, которые  
поставил наш лидер 

(Владимир Путин  
на Украине.— „Ъ“),  

будут достигнуты,  
поэтому курортному  
сезону не помешает

— Сергей Аксенов,
глава Крыма, 24 февраля  

в эфире «Россия 24»
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ПРЕМЬЕРА КИНО

С миру по чертовщинке
В кинопрокате «Близнец» Танели Мустонена

На отечественные экраны, похо-
же, началось нашествие такого 
оригинального кинопродукта, как 
финские фильмы ужасов. Вслед 
за действительно пугающим 
«Скрежетом» (см. „Ъ“ от 8 апре-
ля) в прокат вышел «Близнец» 
(The Twin) Танели Мустонена. По 
мнению Михаила Трофименко-
ва, это не столько фильм ужасов, 
сколько викторина для поклонни-
ков кинематографа 1970-х годов, 
который Мустонен беспощадно и 
беспорядочно обобрал.

ежиссеры бывают — в зави- 
симости от своего отношения 
к экранной реальности и кинема-
тографическому наследию — живо-
писцами и архитекторами, антиква-
рами и футуристами-нигилистами. 
Танели Мустонен в «Близнеце» про-
явил себя в редкой ипостаси режис-
сера-старьевщика. Профессия как 
профессия, только вот творческое 
начало в ней отсутствует начисто.

Старомодность костюмов и среды 
обитания героев можно было бы объ-
яснить тем, что действие происходит 
в глухой финской глубинке, где-то на 
северо-востоке страны. Туда переез-
жают из Нью-Йорка писатель Энтони 
(Стивен Кри), его жена-фотограф Рэй-
чел (Тереза Палмер) и их сын Элиот 
(Тристан Руджери). Брат-близнец по-
следнего Нейтан погиб в автоката-
строфе: вот семья и пытается, резко 
сменив обстановку, изжить боль по-
тери. Но отсутствие мобильной связи 
и то, что Энтони пользуется не ком-
пьютером, а пишущей машинкой, 
четко маркируют время действия 
1970-ми, самое позднее — 1980-ми 
годами. И это не случайно.

Мустонен словно копается в свал-
ке мотивов и сюжетных поворотов 

славного кинематографа ужасов 
в диапазоне от 1968 года до 1980-го. 
Время от времени извлекает оттуда 
огрызок, обмылок, обрывок како-
го-нибудь шедевра, осматривает со 
всех сторон, удовлетворенно кивает 
головой, обтирает ветошкой и встав-
ляет в свой фильм. С синефилией 
при всем внешнем сходстве эта про-
цедура не имеет ничего общего. Си-
нефилия — это объяснение в любви 
к предшественникам, порыв стра-
сти, оправдывающий зачастую вто-
ричность того или иного фильма. 
Ничего общего с механической дело-
витостью, с которой Мустонен скола-
чивает свое кривобокое, но претен-
циозное строение. 

Кинематограф ужасов 1970-х го-
дов вертелся в основном вокруг не-
скольких модных мотивов, отражав-
ших, как проницательно отмечали 
советские киноведы, «моральный 
крах буржуазного общества». Эти мо-
тивы резюмировало название кни-
ги Георгия Капралова «Игры с чертом 
и рассвет в урочный час». Речь шла 
прежде всего о неминуемом или уже 
состоявшемся явлении в мир Ан-
тихриста. Его явлению способство-
вали вездесущие сатанинские сек-
ты — зачастую с этнографической 
подоплекой: всякие там языческие 
и кровавые культы, процветающие 
в самых, казалось бы, буколических 
уголках Европы и Америки. Как 
правило, Антихрист являлся в мир 
в виде ребенка-ангелочка, от перво-
го же крика которого няня выбрасы-
валась в окно, а папа съедал маму. 
Вообще, сатанинские дети — пусть 
даже не Антихристы, а так, чертеня-
та — были постоянными антигероя-
ми 1970-х. Мустонен не отказал себе 
в удовольствии использовать все эти 
мотивы сразу.

В финской деревне с американ-
ской семьей сразу начинает тво-

риться неладное. Эксцентричная 
англичанка Хелен сразу же предо-
стерегает Рэйчел: «Я не сумасшед-
шая, зато вокруг нас все психи». 
Вообще-то от людей, при первом 
знакомстве уверяющих в своей аб-
солютной психической нормаль-
ности, следует держаться подаль-
ше. Впрочем, о Хелен сам режиссер 
в какой-то момент благополучно за-
бывает. Даже громоздкие деревян-
ные «свадебные качели», на кото-
рых аборигены усаживают Рэйчел 
и Энтони, напоминают о «Чертовых 
качелях» Федора Сологуба. «В тени 
косматой ели, // Над шумною ре-
кой // Качает черт качели // Мохна-
тою рукой». 

Не факт, что Мустонен читал Со-
логуба, но вот «Плетеного человека» 
(1973) Робина Харди безусловно смо-
трел. Именно оттуда взялся мотив 
строгой сельской общины, скрыва-
ющей под маской христианского 
благочестия приверженность зло-
вещему кельтскому культу с чело-
веческими жертвоприношениями. 
Ну и «Другой» (1972) Роберта Мал-
лигана — фильм о воображаемом 
близнеце кошмарного мальчика — 
явно некогда поразил его воображе-
ние. Не обошлось, само собой, и без 
«Омена» (1976) Ричарда Доннера: там 
тоже разоблачение кошмарной по-
доплеки происходило благодаря 
проявлению фотографий, на кото-
рых реальность оказывалась вовсе 
не тем, чем казалась.

Походя Мустонен обчистил 
и основополагающий фильм сата-
нинского жанра «Ребенок Розмари» 

(1968) Романа Полански, хотя ци-
таты из него в «Близнеце» воисти-
ну ни к селу ни к городу. Не прошел 
и мимо «Сияния» (1980) Стэнли Ку-
брика. Энтони со своей пишущей 
машинкой и искажающими лицо 
гримасами — копия Джека Торран-
са из шедевра Кубрика и Стивена 
Кинга. В память о погибшем ребен-

ке семья хранит его игрушку-лаби-
ринт. Но в отличие от сада-лабирин-
та из «Сияния» гаджет Мустоненом 
никак не обыгран: режиссер просто 
воткнул его в фильм.

В общем, Мустонену удалось до-
биться того, что ответ на сакрамен-
тальный вопрос «а был ли мальчик?» 
к финалу утомительного и нечлено-

раздельного фильма стал решитель-
но неинтересен. Был ли, не был ли, 
спятила ли Рэйчел от горя или пала 
жертвой сатанистов — не все ли рав-
но. Главное, чтобы наши славные по-
граничники бдительно охраняли 
северный участок границы с Фин-
ляндией от проникновения мест-
ных сатанистов.

Стабильный мастер нестабильных времен
Умер Леонид Хейфец

Н Е К Р О Л О Г

На 88-м году жизни после тяже-
лой болезни скончался народный 
артист РФ, выдающийся россий-
ский театральный режиссер и пе-
дагог Леонид Хейфец, памятный 
своими эпохальными спектакля-
ми на сцене московского Театра 
армии.

Леонид Хейфец был уроженцем 
Минска, но, пожалуй, его можно на-
звать одним из самых «московских» 
режиссеров. Последний период сво-
ей жизни он ставил в Театре имени 
Маяковского, но самые знамени-
тые периоды творчества Хейфеца — 
хотя и не самые длительные — были 
связаны с Театром Советской (потом 
Российской) армии. Оба раза Хейфец 
уходил оттуда не по своей воле, и оба 
этих периода совпадали с эпохами 
надежд на лучшую судьбу страны. 

Первый пришелся на вторую по-
ловину 1960-х — формально уже и не 
«оттепель», но все-таки время, еще 
сохранявшее ее отсвет. Тогда Хейфец 
выпустил на сцене академического 
военного театра несколько замет-
ных спектаклей, и самый знамени-
тый из них — вошедший в историю 
советского театра на правах одной 
из ее абсолютных вершин спектакль 
«Смерть Иоанна Грозного» по пье-
се Алексея Толстого. Тогда в возду-
хе уже пахло возможной реабилита-
цией Сталина, и спектакль Хейфеца 
недвусмысленно читался зрителями 
в том числе и как протест против ти-
ранической власти в России. В этом 
случае вольность не была пресечена, 
но в 1970 году после цензурного за-

прета одного из других своих спек-
таклей Хейфец вместе с группой кол-
лег вынужден был уйти из театра.

В конце 1980-х годов, во время 
следующей оттепели, труппа, не за-
бывавшая все эти годы успеха «Смер-
ти Иоанна Грозного», пригласила 
Хейфеца, уже признанного масте-
ра, вернуться в Театр армии. Тогда-то 
он и поставил один из самых важ-
ных спектаклей горбачевской пере-
стройки — «Павел I» по пьесе Дмит-
рия Мережковского. 

В нем одну из своих лучших ролей 
сыграл великий актер Олег Борисов, 
а Хейфец опять горько и вдумчиво 
говорил с театральных подмостков 
о судьбе страны и о судьбе власти. 
И вновь через несколько лет режис-
серу пришлось покинуть театр — те-
перь, правда, уже не из-за цензуры, 
а в соответствии с обстоятельствами 
совершенно новой реальности: он 
стал жертвой бандитских разборок 
вокруг театральной недвижимости. 

Между двумя этими яркими пе-
риодами на армейской сцене Лео-
нид Хейфец почти два десятилетия 
работал в театре вроде бы далеком от 
какой-либо «злобы дня» — в Малом 
театре. Он был просто штатным, оче-
редным режиссером, но спектакли 
его (такие как «Летние прогулки» Са-
лынского, шекспировский «Король 
Лир» или «Картина» Даниила Грани-
на) составляли опору всего реперту-
ара «дома Островского».

В целом же Хейфец был, навер-
ное, одним из самых стабильных 
и сильных театральных профессио-
налов своего поколения. У него мо-
гли выходить спектакли более удач-

ные или менее удачные, но качество 
выделки и то, что называется в теа-
тральном обиходе «разбором», то 
есть пониманием драматического 
содержания пьесы, всегда было без-
упречным.

В ГИТИСе на рубеже пятидеся-
тых-шестидесятых он учился у Алек-
сея Попова и Марии Кнебель, быв-
ших, в свою очередь, учениками 
Константина Станиславского — то 
есть главную методологию русского 
драматического театра Хейфец полу-
чил, что называется, из первых рук. 
Конечно, в советском театральном 
образовании метод Станиславского 
часто превращался в набор выхоло-
щенных догм. Однако Леонид Хей-
фец был не просто верным жрецом 
культовой «системы», но в первую 
очередь ее глубоким знатоком, вдох-
новенным и тонким проводником. 

Ученик великих педагогов, он 
и сам много десятилетий занимал-
ся педагогической деятельностью 
и стал одним из лучших театральных 
учителей в России, как для актеров, 
так и для режиссеров. Он знал, как 
обнаружить талант и как превратить 
его обладателя в настоящего профес-
сионала. Среди выпускников его ма-
стерской — Виктория Толстоганова, 
Павел Деревянко, Александр Усов, 
молодые, но уже известные режиссе-
ры Александр Молочников, Никита 
Бетехтин, Дмитрий Акриш и многие 
другие. Для них, как и для многих 
зрителей, Леонид Хейфец останется 
настоящим мастером, знатоком всех 
тайных законов не только сцены, но 
и самой жизни.

Эсфирь Штейнбок

Фильм Танели 
Мустонена — братская 
могила разнообразных 
мотивов и сюжетов, 
позаимствованных 
у хорроров 1970-х 
ФОТО DON FILMS

Качество выделки и то, что называется в театральном обиходе 
«разбором», то есть пониманием драматического содержания 
пьесы, у Хейфеца было безупречным всегда

Р

ЕК
АТ

ЕР
И

Н
А 

Ч
ЕС

Н
О

КО
В

А 
/ Р

И
А 

Н
О

В
О

С
ТИ



12 l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Вторник 19 апреля 2022 №68   l   Коммерсантъ

спорт

Финальная серия Кубка Гага-
рина началась с важной побе-
ды ЦСКА, которую он одержал 
в гостях над магнитогор-
ским «Металлургом». Армей-
цы выиграли матч со счетом 
3:1, добыв преимущество во 
втором периоде, а в треть-
ем идеально поработав на его 
удержание. 

ольшая часть тех, 
кто находился на трибунах маг-
нитогорского дворца, наверня-
ка наблюдали за тем, с чего на-
чинается первый матч финала, 
испытывая явное беспокойст-
во. Сценарий точно не походил 
на идеальный, в котором как 
следует отдохнувшие хозяева, 
чей полуфинал против «Тракто-
ра» вышел куда более коротким 
и простым, чем полуфинал ЦСКА 
против СКА, сразу накидывают-
ся на измочаленных гостей и на-
граждают их порцией крепких 
тумаков. На тумаки тут нацели-
лись как раз армейцы: шайба по-
чти все время у них, и если бы не 
хладнокровие опытного голки-
пера Василия Кошечкина, впол-
не могла случиться катастрофа.

Магнитогорцам понадобилось 
примерно пять минут, чтобы на-
конец развернуть собственную 
острую атаку. Она была шикар-
ной — именно такая атака, кото-
рая является фирменным почер-
ком ударного «канадского» звена 
«Металлурга». Все на скорости, 
все — со скрещивания и пере-
мещениями. Но и вратарь ЦСКА 
Иван Федотов, когда прямо перед 
ним очутился Брендан Лайпсик, 
показал, что дрожать, метать-
ся в финале не собирается — на 
все готов реагировать спокойно 
и с толком.

Ну а после этого пошел хок-
кей уже абсолютно равный. И до-
вольно живой — не совсем тот, 
что обычно приходится смотреть 
в решающих сериях Кубка Гага-
рина, в которых перестраховка 
не является чем-то абсолютно из-
лишним. Оба соперника насту-
пали со вкусом и азартом. Другое 
дело, что и концентрацию при 
этом не теряли. Так что ничего 
именно смертельно опасного ни 
у тех, ни у других ворот до пере-
рыва не возникло.

Голы появились в следующем 
периоде. Первый родился из ред-
кой ошибки обычно собранных 
и внимательных магнитогорцев: 
подарили шайбу соперникам при 
выходе из зоны, а ЦСКА, кажется, 
много внимания на тренировках 
уделял таким моментам. Во вся-
ком случае, выпад он организовал 
стремительно. Антон Слепышев 
отдал Сергею Андронову, перед 
которым стоял магнитогорец Ан-
дрей Чибисов. С броском из-под 
него Кошечкин справился, но 
шайба отлетела обратно к Андро-
нову. И теперь-то никаких помех 
для форварда не наблюдалось.

Признаков страха, даже лег-
кого беспокойства на лице тре-
нера «Металлурга» Ильи Воробье-
ва обнаружить было невозможно 

при всем желании. Но вскоре 
они возникли. Хозяева навали-
лись, конечно, в ответ на опле-
уху на ЦСКА, но нарвались на 
роскошную карусель от ведуще-
го армейского звена. Особен-
но эффектным был финт Миха-
ила Григоренко. Оставленные 
им в дураках магниторцы не мо-
гли уже контролировать все уяз-
вимые участки. Зато наиболее 
уязвимый — на дальней штан-
ге — и расположившегося там 
Константина Окулова видел Гри-
горенко. Поразить фактически 
пустые ворота у Окулова не выш-
ло, но отскок снова достался ар-
мейцам. Никита Нестеров щел-
чком вогнал шайбу в сетку.

Это была уже почти что кри-
тическая для «Металлурга» ситуа-
ция. Однако ЦСКА будто решил, 
что так рано убивать интригу не 
стоит. Возрождал он ее абсолют-
но необязательными удаления-
ми. За нарушение Андрея Светла-
кова магнитогорцы москвичей 
простили, за нарушение Семена 
Панкратова прощать отказались. 

Штрафное время Панкратова уже 
практически растаяло, когда все 
время кружившие возле ворот 
хозяева нашли возможность для 
броска, а Максим Карпов ловко 
сыграл на добивании.

И счет 2:1 по итогам второй 
двадцатиминутки ЦСКА мог еще 
считать удачей. Ведь желание 
перейти границу допустимой 
в хоккее жесткости армейцев не 
покинуло, а сразу вслед за Пан-
кратовым на скамейку штраф-
ников уселся Владислав Про-
вольнев. «Металлург» и эти две 
минуты прочно владел шайбой, 
но гости устояли.

Потом они наверняка жутко 
жалели о том, что не додавили 
ЦСКА. Дело в том, что заключи-
тельный период идеально опи-
сывался термином «дежавю». 
Армейцы совсем недавно, в седь-
мом матче серии против СКА, 
продемонстрировали, как здо-
рово умеют «сушить» игру, ведя 
в счете, в концовке. В Магнито-
горске они повторяли свой лю-
бимый трюк.

«Металлург» мучился, стара-
ясь обойти эти выставленные на 
пути барьеры и капканы. Он ста-
вил на подключения защитни-
ков, на скорость и технику лиде-
ров — скажем, Лайпсика. Но все 
эти потуги пропадали впустую. 
ЦСКА убивал время идеально — 
так, как, видимо, никто в отече-
ственном хоккее, кроме него, 
убивать не умеет. За несколько 
минут до сирены трибуны уже 
дружно свистели, похоже, по-
теряв надежду на то, что их лю-
бимая команда, такая вроде бы 
искусная и напористая, приду-
мает что-нибудь экстраординар-
ное, а еще на то, что ЦСКА допу-
стит сбой.

Все закончилось тем, что «Ме-
таллург» снял Кошечкина, выпу-
стив на лед шестого полевого иг-
рока, и пропустил еще и в пустые 
ворота — от Сергея Плотникова. 
В среду ему надо будет брать ре-
ванш у ЦСКА во втором домаш-
нем матче — иначе дело запах-
нет крахом.

Алексей Доспехов

КУБОК ГАГАРИНА

Армейцы повторили период
ЦСКА начал финал play-off c гостевой победы над «Металлургом»

Министр обороны и спорта Швейцарии Вио-
ла Амерд обратилась к президенту Междуна-
родного олимпийского комитета (МОК) То-
масу Баху с призывом лишить полномочий 
в МОК представителей России и содейство-
вать исключению представителей России 
и Белоруссии из руководящих структур между-
народных спортивных организаций. Ранее МОК 
уже рекомендовал международным спортив-
ным структурам отстранить российских атле-
тов от международных соревнований, а также 
исключить участие функционеров, представ-
ляющих Россию, в работе интернациональных 
структур. Но при этом сам МОК собственным 
рекомендациям не следует, объясняя это тем, 
что у него на это нет полномочий. 

инистр обороны и спорта Швейцарии Ви-
ола Амерд обратилась с письмом к президенту МОК 
Томасу Баху. В нем она, как сообщает Insidethegames, 
призвала содействовать полному исключению пред-
ставителей России и Белоруссии из руководящих 
структур международных спортивных организа-
ций. «Швейцария ждет соответствующего сигнала 
от мирового спорта»,— сказала госпожа Амерд. За-
явление министра Амерд поддержало Швейцарское 
бюро по спорту. Его представитель Александр Вёф-
лер отметил, что Швейцария ждет равного отноше-
ния к спортсменам и официальным лицам. 

Швейцария является местом базирования 
штаб-квартир большинства международных спор-
тивных структур, включая и МОК. Так или иначе, 
эти организации находятся в зоне действия швей-
царского законодательства. Отметим, что заявление 
швейцарского министра фактически дублирует тре-
бования, содержавшиеся в появившемся еще в мар-
те обращении глав спортивных ведомств более чем 
30 западных стран, призывавших МОК к более жест-
ким шагам в отношении России.

МОК еще в конце февраля, вскоре после начала 
специальной военной операции РФ на Украине, ре-
комендовал международным спортивным федера-
циям отстранить от участия в мероприятиях россий-
ских и белорусских спортсменов и функционеров. 
«В целях защиты честности глобальных спортивных 
соревнований и безопасности всех участников ис-
полком МОК рекомендует международным спортив-
ным федерациям и организаторам мероприятий не 
приглашать и не разрешать участие российских и бе-
лорусских спортсменов, а также официальных лиц. 
Граждане России или Белоруссии, будь то отдельные 
лица или команды, должны приниматься только как 
нейтральные спортсмены или нейтральные коман-
ды»,— говорилось в заявлении МОК.

Рекомендация МОК была воспринята федера-
циями как руководство к действию. Большинство 
российских спортсменов были отстранены от ме-
ждународной деятельности. Однако — и это вызы-
вает возмущение госпожи Амерд — многие россий-
ские и белорусские функционеры сохраняют посты 
в международных федерациях по олимпийским ви-
дам спорта. Наиболее заметны в этом смысле глава 
Международной федерации спортивной стрельбы 
(ISSF) Владимир Лисин и президент Международ-
ной боксерской ассоциации (IBA) Умар Кремлев. 
Кроме того, членами МОК являются президент Фе-
дерации тенниса России (ФТР) Шамиль Тарпищев, 
двукратная олимпийская чемпионка по прыжкам 
с шестом Елена Исинбаева. Статус почетного члена 
МОК имеется у экс-президента Олимпийского ко-
митета России (ОКР) Виталия Смирнова и четырех-
кратного олимпийского чемпиона по плаванию 
Александра Попова.

Между тем МОК еще в марте заявлял, что соглас-
но собственным правилам членство отдельных лиц 
в организации может быть аннулировано только 
в случае нарушения ими Олимпийской хартии или 
олимпийского перемирия. Фактов нарушения хар-
тии россиянами зафиксировано не было. А что каса-
ется перемирия, то, как заявляли в МОК The Times, 
решения о мире и войне могут принимать только 
правительства стран.

В понедельник МОК подтвердил свою позицию. 
В организации заявили швейцарскому информа-
гентству SDA, что юридических оснований для 
исключения представителей России и Белоруссии 
нет, а также напомнили, что члены МОК согласно 
правилам не представляют какие-то страны, а из-
бираются в индивидуальном порядке. При этом, од-
нако, в МОК добавили, что на данный момент ме-
роприятия с участием россиян не запланированы. 
Заявление мало что значащее, учитывая, что бли-
жайшая сессия МОК, в которой должны участвовать 
члены организации, состоится только в 2023 году.

Александр Петров

ЧЕСТНАЯ ИГРА

Исключение 
вне правил
МОК не может избавиться 
от российского присутствия

«Реал», кажется, окончатель-
но решил в свою пользу ис-
ход «золотой гонки» в чем-
пионате Испании, выиграв 
невероятно сложный госте-
вой матч у «Севильи». Побе-
ду со счетом 3:2 мадридцам, 
которые проигрывали после 
первого тайма — 0:2, принес 
гол их главного героя сезона 
Карима Бензема в компенси-
рованное время.

та победа в любом случае 
имела бы для «Реала» солидную 
ценность. В конце концов, «Се-
вилья» в нынешнем сезоне игра-
ет фактически на уровне грандов 
и, несмотря на осечку, держит-
ся в тройке лидеров чемпиона-
та, вцепившись мертвой хваткой 
в «Барселону» и «Атлетико». Но 
дополнительный, что ли, вес ей 
придали два обстоятельства.

Первое — это сюжет матча. Ви-
димо, более драматичной встре-
чи в текущем испанском первен-
стве, по крайней мере среди тех, 
в которых участвовали топ-клу-
бы, просто не было.

На прошлой неделе «Реал» вы-
крутился в невероятно сложной 
ответной полуфинальной игре 
против «Челси». Так вот, в Севилье 
он попал в ситуацию ничуть не 
менее неприятную, чем в столк-
новении с лондонцами. Казалось, 
что все против него, что все кри-
чит о том, что очки в этот вечер 
«Реалу» добыть не суждено.

«Севилья» была хороша, а го-
сти словно еще слегка ей подыг-
рывали. В первую очередь это 
касается защитника Эдера Ми-
литана. Это он вдруг вышел из 
установленной под стандарт 
стенки, а Иван Ракитич запустил 
мяч в образовавшуюся трещи-
ну, чтобы открыть счет. И это он 

же, Милитан, не уследил за Хе-
сусом Короной, когда тот, про-
рвавшись по флангу, выполнил 
прострел, обернувшийся голом 
Эрика Ламелы.

Да даже судья Гильермо Ку-
адра вместе с VAR превратились 
в этом матче во врагов «Реала». Во 
всяком случае, эпизод, в котором 

мяч в штрафной угодил в руку иг-
року «Севильи» Диего Карлосу, 
жутко походил на такой, что при-
водит к пенальти. Но пенальти не 
было. В то же время уже во вто-
ром тайме Куадра и видеопрос-
мотр отменили гол форварда «Ре-
ала» Винисиуса, как раз разглядев 
игру рукой. И тренер мадридцев 
Карло Анчелотти после матча, 
разумеется, не оставил эту стран-
ность без внимания. 

В общем, представить, что го-
сти все перевернут с ног на голо-
ву, было непросто. Однако пере-
ворот состоялся. Зажег по полной 
вышедший на замену Родригу. 
Он забил первый ответный гол 
и поучаствовал в создании вто-

рого — уже на излете основного 
времени, когда отличился Начо. 
Наконец, именно после паса Ро-
дригу поразил цель в компенси-
рованное время, добив «Севи-
лью», самый «горячий» футболист 
«Реала». Для Карима Бензема этот 
гол был 25-м в чемпионате. Таким 
образом, в 34 года он на один мяч 
перекрыл собственный рекорд 
результативности в испанском 
первенстве, установленный пять 
лет назад, в том возрасте, что счи-
тается возрастом расцвета.

Второе обстоятельство, прида-
ющее особый флер этому успеху 
«Реала»,— его громадное турнир-
ное значение. По существу, матч 
против «Севильи» смотрелся по-

следним реальным шансом пре-
следователей мадридцев все-таки 
навязать лидеру борьбу на фини-
ше чемпионата.

Теперь же, похоже, ни о ка-
кой борьбе не может идти речи. 
На равном от «Реала» расстоя-
нии после его выигрыша нахо-
дились три клуба. И это громад-
ное — в 15 очков — расстояние. 
Причем о «Севилье» и «Атлети-
ко» как об охотниках за золотом 
точно можно забыть. У них в ка-
лендаре на финише чемпионата 
столько же матчей, сколько у «Ре-
ала»,— всего шесть.

В гонке, по сути, задержа-
лась лишь «Барселона». Дело 
в том, что в воскресенье у нее 
было целых две встречи в за-
пасе по сравнению с «Реалом» 
(первую — дома против «Ка-
диса» — каталонцы провели вче-
ра поздно вечером по московско-
му времени). То есть отставание 
по очкам потерянным такое, что 
предполагает мечты о титуле.

Другое дело, что их, откро-
венно говоря, не предполагает 
расписание «Реала». Из полудю-
жины матчей, которые ему пред-
стоит сыграть в концовке турни-
ра, на по-настоящему страшное 
испытание тянет только один — 
гостевой с соседом «Атлетико» 
8 мая. В остальных «Реалу» надо 
будет разбираться с середняка-
ми и аутсайдерами.

Алексей Доспехов

ЕВРОФУТБОЛ

«Реал» взял золотые очки
Волевая победа над «Севильей» практически гарантировала ему чемпионский титул

 Вторая шайба 
в ворота «Металлурга», 
заброшенная 
защитником ЦСКА 
Никитой Нестеровым 
(№89), стала  
в итоге победной
ФОТО АЛЕКСАНДРА ОВЧАРОВА
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Победу над «Севильей» 
«Реалу» принес гол 
Карима Бензема 
(с поднятыми 
руками), забитый 
в компенсированное 
к основному времени 
матча время ФОТО JOSE 
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РЕЗУЛЬТАТ

Рейтинг ATP
1 (1). Новак Джокович (Сербия) — 8340 очков. 2 (2). Даниил Медведев 
(Россия) — 8230. 3 (3). Александр Зверев (Германия) — 7465. 4 (4). Рафаэль 
Надаль (Испания) — 6935. 5 (5). Стефанос Циципас (Греция) — 5980. 6 (6). 
Маттео Берреттини (Италия) — 4945. 7 (7). Каспер Рууд (Норвегия) — 4110. 
8 (8). Андрей Рублев (Россия) — 3865. 9 (9). Феликс Оже-Альяссим (Кана-
да) — 3625. 10 (10). Кэмерон Норри (Великобритания) — 3440. 11 (11). Кар-
лос Алькарас (Испания) — 3330. 12 (12). Янник Синнер (Италия) — 3189. 13 
(13). Тейлор Фриц (США) — 3010. 14 (14). Хуберт Хуркач (Польша) — 3008. 
15 (16). Диего Шварцман (Аргентина) — 2715. 16 (15). Денис Шаповалов 
(Канада) — 2693. 17 (17). Рейлли Опелка (США) — 2475. 18 (18). Роберто Ба-
утиста-Агут — 2015. 19 (19). Пабло Карреньо Буста (оба — Испания) — 2015. 
20 (20). Николоз Басилашвили (Грузия) — 1801… 26 (24). Карен Хачанов 
— 1566… 30 (30). Аслан Карацев (оба — Россия) — 1393.

Рейтинг WTA
1 (1). Ига Швёнтек (Польша) — 6711 очков. 2 (2). Барбора Крейчикова 
(Чехия) — 4975. 3 (3). Паула Бадоса (Испания) — 4885. 4 (4). Арина Соболенко 
(Белоруссия) — 4711. 5 (5). Мария Саккари (Греция) — 4705. 6 (6). Анетт 
Контавейт (Эстония) — 4511. 7 (7). Каролина Плишкова (Чехия) — 4252. 8 (8). 
Даниэль Коллинз (США) — 3151. 9 (10). Гарбинье Мугуруса (Испания) — 3070. 
10 (9). Унс Джабир (Тунис) — 3015. 11 (11). Елена Остапенко (Латвия) — 2805. 
12 (12). Эмма Радукану (Великобритания) — 2698. 13 (13). Белинда Бенчич 
(Швейцария) — 2561. 14 (14). Джессика Пегула (США) — 2510. 15 (15). 
Анастасия Павлюченкова (Россия) — 2473. 16 (16). Кори Гауфф (США) — 
2300. 17 (17). Анжелик Кербер (Германия) — 2297. 18 (18). Виктория Азарен-
ко (Белоруссия) — 2281. 19 (19). Елена Рыбакина (Казахстан) — 2261. 20 (20). 
Симона Халеп (Румыния) — 2156… 26 (26). Дарья Касаткина — 1770. 29 
(29). Вероника Кудерметова — 1675... 31 (31). Людмила Самсонова 
— 1532… 39 (40). Екатерина Александрова (все — Россия) — 1211.

В скобках — позиция в предыдущей версии рейтинга.

32-й тур чемпионата 
Испании
«Атлетико»—«Эспаньол» 2:1 (Карраско, 52, 90 
(пен.) — де Томас, 74). «Севилья»—«Реал» 2:3 
(Ракитич, 21; Ламела, 25 — Родригу, 50; Начо, 
83; Бензема, 90+2).

Положение команд. 1. «Реал» — 75 очков. 2. 
«Барселона» — 60 (после 30 матчей). 3. «Севи-
лья» — 60. 4. «Атлетико» — 60. 5. «Бетис» — 57. 6. 
«Реал Сосьедад» — 55. 

Матч «Барселона»—«Кадис» завершился после 
подписания номера в печать.
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